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Д О С Р О Ч Н О!
ПРОМЫШ ЛЕННОСТЬ НАШ ЕЙ 

ЛА ДЕВЯТИМЕСЯЧНЫЙ ПЛАН по 
шннства важнейших изделий. Многие 
рабатывающей и местной промышленности, 
ту, досрочно выполнили в сентябре свои 
лу октября будет выпущено сверхплановой 
лей.

ОБЛАСТИ 28 СЕНТЯБРЯ ВЫПОЛНИ- 
реалнзации продукции и выпуску боль- 

предприятия машиностроения, деревооб- 
встав на предоктябрьскую трудовую вах- 

социалистические обязательства. К нача- 
продукцнн на несколько миллионов руб-

С Е Г О Д Н Я  В П Е Р Е Д И
Комбайнер колхоза «Ги

гант» Шегарского района 
Иван Тимофеевич Орехов 
намолотил за день 240 цен
тнеров зерна.

Тракторист совхоза «Пар
бигский» Бакчарского райо
на Андрей Васильевич Бон
дарев с начала осенних 
полевых работ вспахал на

тракторе «ДТ-75» 530 гек
таров зяби.

Шоферы совхоза «Рыба
ловский» Томского района 
Владимир Степанович Паш- 
ковский и Николай Тимо
феевич Азаркин отвозят 
ежедневно 100— 120 тонн 
зерна.

Механизированное звено 
Моисеевского отделения 
совхоза «Новиковский»
Асиновского района, воз
главляемое Анатолием Ип
политовичем Ходкевичем, 
заскирдовало 8.000 центне
ров соломы.

ФЕРМЫ
НАКАНУНЕ
З И М Ы

Еще в начале сентября не
которые хозяйства нашей об- 

, ласти начали переводить скот 
с пастбищ на стойловое со
держание в заранее подготов
ленные дворы. Не рано ли! 
Такой вопрос возникает у не
которых хозяйственников. Еще 
есть трава на пастбищах, ме
стами зеленеет отава на поко
сах, можно раз-другой про
гнать стадо по жнивью, по уб
ранной кукурузе.» По издавна 
утвердившейся традиции мно
гие животноводы держат скот 
на пастбище до самого за
зимка, пока не полетят на 
землю «белые мухи». Пусть, 
дескать, экономится корм. И 
даже в первые дни стойлово
го содержания некоторые 
стремятся подольше продер
жать животных на соломе, на 
других малоценных кормах, 
приберегая на долгую * зиму 
сено и силос. Но такая «эко
номия» обычно оборачивается 
большими потерями живот
новодческой продукции.

Корми с осени коров сыт- 
' нее —  весна, будет прибыль

нее. Так гласит мудрая народ-, 
ная пословица. В ней заклю
чен большой хозяйский 
смысл, многолетний опыт жи
вотноводов. И хозяйства, ко
торые следуют именно этому 
правилу, всегда оказываются 
в выгоде. Первыми убедились 
в этом нынче животноводы 
совхоза имени Свердлова Кри- 
вошеинского района. Они пе
ревели дойное стадо во дво
ры 3 сентября. И с первого 
же дня стали,1 хорошо кормить 
коров —  измельченной куку
рузой, сеном, концентратами. 
Днем в хорошую погоду скот 
выгоняется в поле, на выпаса, 
но не для пастьбы, а для про
гулок. Уже через день после 
перевода скота на стойловое 
содержание суточные удои от 
коровы повысились на полки
лограмма, а через несколько 
дней —  на килограмм.

Заблаговременно перевели 
животных в зимние помеще
ния и обеспечили сытное кор
мление их в опытном хозяй
стве Нарымекой селекцион
ной станции, на Каракольекой 
ферме совхоза «Коммунист» 
Асиновского района, Красно
ярской ферме совхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожевни- 
ковского района. И везде про
дуктивность дойного стада к 
осени не только не снизи
лась, а возросла. Фермы по
лучают молока больше, чем в 
эту пору прошлого года. Осо
бенно важно заблаговременно 
перевести в теплые помеще
ния молодняк всех видов ско- 
та.

Животноводы ' области 
встречают предстоящую зиму 
более подготовленными, чем 
в прошлом году. Прежде все
го, лучше обстановка с корма
ми, особенно в хозяйствах 
южных районов. В целом кор
мов для общественного жи
вотноводства заготовлено на 
28 процентов больше прошло
годнего. Характерно, что нын
че в хозяйствах лучше и. ка
чество кормовых ресурсов. 
Больше заготовлено хорошего 
сена, в ряде хозяйств на каж
дую голову крупного рогато- 
го скота припасено по две, а 
в отдельных— по 3 и более 
тонны высококачественного 
сенажа. Значительно возросло 
производство травяной муки. 
В хозяйствах сейчас принима
ются меры, чтобы уложить в 
скирды всю яровую солому.

Но достигнутые результаты 
не могут пока полностью удо
влетворить возросшие запро
сы населения на продукты жи
вотноводства. Предстоит очень 
многое сделать для повыше
ния эффективности общест
венного животноводства, все
мерного увеличения произ
водства мяса, молока и дру
гих продуктов. Чтобы успешно 
выполнить социалистические 
обязательства первого года 
пятилетки и создать хорошие 
условия для дальнейшего ро
ста производства животновод
ческой продукции, необходи
мо организованно, по-хозяй
ски провести зимовку скота, 
Сейчас имеются все условия, 
чтобы получать много про
дукции не только летом, но и 
зимой. При хозяйском подхо
де и зима может стать союз
ником в получении большого 
количества продукции.

К сожалению, в ряде хо
зяйств к организации зимовки 
скота и нынче подошли с не

годной меркой —  лишь бы 
перезимовать, «продержать» 
скот до новой травы. В таких 
хозяйствах не позаботились о 
полноценном кормлении с 
первых дней стойлового со- 
держания. Ничем иным нель
зя объяснить тот факт, что в 
некоторых районах от молоч
ных ферм получают продук
ции меньше, чем в прошлом 
году. Снизились надои в хо
зяйствах Асиновского, Томско
го, Шегарского и Бакчарского 
районов.

Второй год по инициативе 
передовых хозяйств в области 
животноводческие дворы и 
оборудование в них ремонти
руются с первых дней лета. 
Как говорится, готовь сани 
летом, а телегу —  зимой. Но 
хорошее правило прививается 
с трудом. Вопиющую бесхо
зяйственность проявили в Том- 
ском районе директор совхо
за «Заря» тов. Овчинников и 
исполняющий обязанности ди
ректора совхоза «Победа» 
тов. Пинчук, председатель 
колхоза «Рассвет» Шегарского 
района тов. Кононыкин, кото
рые не приняли мер, чтобы 
заблаговременно подготовить
ся к зимовке скота, хотя е 
весны Намечали обширные 
планы, а руководители шегар
ского колхоза аРаесвет» даже 
выступили С обязательствами 
в местной, газете. Нельзя не 
сделать упрека в адрес Том
ского и Шегарского райкомов 
партии, которые ,евоей нетре
бовательностью по сути поощ
ряют безответственность ру
ководителей хозяйств.

Зима стучится в дверь. 
Много сейчас неотложных 
дел на фермах. Необходимо в 
самое короткое время завер
шить их ремонт и механиза
цию. Строительные организа
ции и шефствующие над кол
хозами ,и совхозами предприя
тия должны ускорить строи
тельство животноводческих 
помещений. На каждой ферме 
должны быть созданы цехи 
для приготовления кормов. 
Долг инженерной службы хо
зяйств, областного объедине
ния «Сельхозтехника» и обл- 
сельхозуправления оборудо
вать эти цехи машинами для 
измельчения и смешивания 
кормов. Надо четко отладить 
все механизмы на фермах, на
учить людей работать на них.

Пока стоит сухая погода, не
обходимо подвезти к фермам 
сено, солому, взять на учет 
все кормовые ресурсы и пе
редать их на хранение ответ
ственным людям. Большое 
значение приобретает пра
вильное использование кор
мов, особенно в хозяйствах 
северных районов. Надо зара
нее запастись для свиновод
ческих и птицеводческих 
ферм рыбьим фаршем, кост
ной мукой, минеральными и' 
витаминными добавками, хи
мическими препаратами. По
ступают сигналы с мест, что 
областное объединение «Сель
хозтехника» и «Сельхозенаб» 
плохо обеспечивают хозяйства 
этой продукцией.

Высокая ответственность ло
жится на зоотехников и ра
ботников ветеринарной служ
бы. Быть умелыми технолога
ми производства, широко ис
пользовать достижения науки 
и передового опыта, учить ма
стерству всех тружеников жи
вотноводства —  в этом преж
де всего состоит задача спе
циалистов.

Зима —  самый ответствен
ный период в животноводстве. 
Поэтому нужна особая сла
женность в работе, четкость, 
хозяйская распорядитель
ность, умелая расстановка 
кадров на решающих участ
ках производства. Партийные 
организации призваны е пер
вых же дней зимовки скота 
усилить организаторскую и 
политическую работу среди 
животноводов.
■ Труженики сельского хозяй

ства, развертывая социалисти
ческое соревнование в честь 
54-й годовщины Великого Ок
тября, полны решимости до
биваться новых трудовых ус
пехов, с честью выполнить 
обязательства первого года 
девятой пятилетки. Долг пар
тийных организаций —  умело 
направлять социалистическое 
соревнование, совершенство
вать его организацию в духе 
недавно принятого постанов
ления Центрального Комитета 
партии.

УДВОИМ УСИЛИИ НА ЗАВЕРШАЮЩЕМ ЭТАПЕ СТРАДЫ!
Зырянсний
к ом п л ек с

Неблагоприятная погода в последней декаде сентября, 
а также необходимость помочь северянам в уборке хле
бов несколько отодвинули ранее намечавшиеся в южных 
районах сроки окончания жатвы. Но н при этих условиях 
отрадно отметить, что в нынешнем году в Кожевннков- 
ском и Зырянском районах достигнуты такие темпы жат
вы, о которых еще несколько лет назад говорили как о 
рекордных. ___

Но времена меняются. Не те уже кожевннковскне н 3*** 
рянские хозяйства, что были прежде, выросли, возмужа
ли кадры, изменились н критерии. В Зырянке сейчас н- 
говорят о иынещннх темпах как о рекордных. скорее 
наоборот: люди заняты осмысливанием опыта, уроков 
жатвы, исследованием природы ошибок, промахов, кото
рые, конечно же, были н в эту страду.

Когда на зырянских полях завершалась уборка уро
жая первого года новой пятилегки, наши корреспонденты 
А. Брускин и В. Макшеев встретились в Зырянке с не
сколькими участниками жатвы. Сегодня, когда зырявды 
рапортуют о завершении уборки, мы публикуем заметки 
об этих встречах, интервью, снимки.

К ОЛХОЗЫ, располо
женные по, соседству с 

районными центрами, обыч
но считаются «трудными». 
Близость крупного населен
ного пункта, _ где постоянно 
требуются рабочие руки, по- 1 
рождает текучесть кадров в 
колхозе и связанные с этим 
нежеланные для хозяйства 
последствия. Кроме того, 
уверенность, что соседи из 
"райцентра обязательно по
могут заготовить корма л 
убрать урожай, невольно 
расхолаживает часть колхоз
ников во время наиболее^ от
ветственных сельскохозяйст
венных кампаний.

Колхоз имени Жданова, 
центральная усадьба которо
го — Берлинка в пяти 
минутах езды от райцентра, 
в данном случае является 
исключением. Это хозяйство 
считается одним из лучших 
в Зырянском районе. Кол
хоз последовательно разви
вается и крепнет.

Высокий уровень произ

водительности: труда, проч
ность экономики хозяйства 
•— результат, умелой орга
низаторской работы правле
ния колхоза, председателем 
которого уже более десяти 
лет неизменно избирается 
Павел Филиппович Романен
ко.

Ему нет и сорока, но 
большой опыт руководящей 
работы в колхозе (до того, 
как стать председателем, 
Романенко несколько лет 
возглавлял бригаду) позво
ляет ему умело управляться 
со сложным хозяйством. Не 
последнюю роль играет и тй, 
что в Берлинке свой, «домо
рощенный» председатель. 
Здесь помнят его еще маль
чуганом, а он, в свою оче
редь, знает своих сверстни
ков с детских лет.

Отличительная черта Ро
маненко — умение считать 
и бепечь колхозную копей-- 
ку. Это не только природная 
сметливость. Начинал тру
довую деятельность Павел

Филиппович счетоводом 
колхоза; И зародившийся 
тогда у него интерес к эко
номике, к экономическому 
анализу остался на всю 
жизнь. Весной прошлого го
да Романенко заочно окон
чил отделение планирова
ния и учета сельскохозяйст
венного производства Том
ского сельхозтехникума. Се
годня он имеет и специаль
ность экономиста. Вероят
но, поэтому и к итогам толь
ко что закончившейся важ
нейшей сельскохозяйствен
ной кампании — уборки уро
жая — Павел Филиппович 
подходит прежде всего е 
точки зрения экономиста.
В БОГОСЛОВИЕ — на 

центральной усадьбе 
колхоза имени ХХН съезда 
КПСС—фамилия Сливкн- 

ных самая распространен
ная. Но наибольшую извест
ность из местных однофа
мильцев и родичей сегодня, 
конечно, имеет Александр 
Сергеевич Сливкин. Много 
Сливкиных награждено за 
добросовестный труд орде
нами и медалями, но пока 
одному лишь Александру 
Сергеевичу присвоено высо
кое звание Героя Социали
стического Труда.

В трудные военные годы 
парнишкой начал он рабо
тать на колхозной, земле. 
Был трактористом, комбай
нером. Сегодня — бригадир 
механизированной бригады, 
в распоряжении которой три 
тысячи пятьсот гектаров 
земли.

Золотую Звезду Героя 
Александр Сергеевич полу
чил за то. что много лёт- 
подряд возглавляемая им 
бригада добивалась высоких 
урожаев. Сегодня эта брига
да по прежним масштабам 
— целый колхоз. Одних 
комбайнов здесь свыше по
лутора десятков.

(Окончание на 2-й етр.)
. * * *

НА СНИМКЕ: Герой Со
циалистического Труда, 
знатный зырянский механи
затор А. С. Сливкин.

Г ’" '  ~йй

3 .0 0 0  тонн 
соломы— 
в скирды

Ежегодно у нас в колхозе 
оставалось большое количе
ство соломы, которую мы 
обычно сжигали. Нынче хо
зяйство взяло курс на серь
езное укрепление кор
мовой базы. Больше, чем в 
прошлом году, заготовлено 
сена, впервые заложили се
наж. Не последнюю роль в 
пополнении запасов кормов 
отводим соломе.

Мы поддерживаем обра
щение механизаторов кол
хоза «1 Мая» Первомайско
го района и ставим перед со
бой задачу — заскирдовать 
не менее 3.000 тонн соломы.

Для этой цели в отделе
ниях колхоза созданы и ра
ботают три звена по уборке 
и скирдованию соломы. В 
составе каждого—по 6 чело
век, которые обслуживают 
3 волокуши и одни стогоме
татель. Ежедневно каждое 
звено скирдует 500—600 
центнеров.

Солома — неплохой корм 
для скота и надежный ре
зерв в долгие зимние меся
цы. Поэтому такое .-внимание 
мы уделяем ее заготовке. В 
составе звеньев во всех от
делениях — механизаторы, 
отличившиеся на сеноубор
ке и закладке силоса. Каж
дое звено заскирдует не ме
нее 1.000 тонн соломы.

И. ФЕДОТОВ, И. ВА
СИЛЕНКО, А. ЕВСЕ
ЕВ — звеньевые на убор
ке и скирдовании соло
мы колхоза «Гигант» 

Шегарского района.

Последние дни сентября 
стали завершающими на 
уборке урожая во многих 
районах области. Первыми 
закончили жатву и обмолот 
хлебов земледельцы самого 
крупного зернового района 
— Кожевниковского. Ози. 
мые, яровые зерновые и зер
нобобовые культуры здесь 
убраны с площади, превы
шающей 75 тысяч гектаров. 
Лишь первомайцам уступа
ют кожевниковцы по уро
жайности — она составила 
16,5 центнера с гектара. 
Вчера закончили уборку 
хлеборобы Зырянского рай
она. Следом идут хозяйства 
Асиновского, Томского. Ше
гарского, Первомайского, 
Бакчарского, Кривошеин- 
ского районов, которые име
ют возможность завершить 
уборочные работы 30 сен
тября — 1 октября.

Всего по области убраны' 
хлеба с 89,1 процента по
севной площади. План за
сыпки семян выполнен на 
78.9 процента, план продажи 
зерна государству — более 
чем на 80 процентов.

Как видно, работы на по
лях еше много. Далеко не 
все хозяйства, закончившие 
уборку, выполнили государ
ственный план продажи хле
ба, засыпали полностью зер
но на семена и фураж, 
убрали солому • с полей. 
В районах, где полевые ра
боты продолжаются, важно

проявить сейчас максимум 
организованности, обеспе
чить бесперебойную работу 
комбайнов, автомашин, зер- 
нотоков, создать все условия 
для высокопроизводитель
ного труда механизаторов. В 
некоторых хозяйствах в под
гоне за гектарами убранной 
площади допускают спешку, 
мирятся с потерями зерна, 
Долг хлебороба обязывает 
к тому, чтобы, используя 
благоприятную погоду, соб-' 
рать весь урожай до коло
ска.

Уходят лучшие сроки 
вспашки зяби. Зяблевая об
работка почвы произведена 
на 53,7 процента площади, 
отведенной под будущий 
урожай. Лучше всего органи
зована эта работа в хозяй
ствах Зырянского, Перво
майского, АсиновскогЬ рай
онов. Здесь план осенней 
пахоты выполнен на 65—72 
процента. Во многих хозяй
ствах, где с завершением 
уборочных работ высвободи
лись наиболее опытные ме
ханизаторы, есть возмож
ность вести пахоту в две 
смены, допускают раскачку.

Стогование соломы назы
вают второй страдой на заго
товке кормов. Всего в хозяй
ствах области ее заготовле
но 63.864 тонны. В послед
нее время темпы уборки со
ломы заметно возросли. 
Развернулось соревнование 
между звеньями.

Советско - индийские 
п е р е г о в о р ы
28 сентября в Кремле в 

первой половине дня нача
лись переговоры между Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС Л’ И. Брежневым, 
Председателем Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гиным. Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорным и

прибывшей в Советский Со
юз с официальным визитом 
Премьер-Министром Рес
публики Индии Индирой 
Ганди.

В ходе переговоров бы
ли обсуждены вопрЬсы
дальнейшего укрепления н 
развития советско-индий
ских отношений в свете

томский РАЙОН.
Земледельцы совхозов 

«Рыбаловский», «Тахтамы- 
шевский», «Заря», «Побе
да», «Батуринский», «Сте- 
пановский», «Поросинский», 
птицесовхоз «Ново-Архан
гельский» завершили жатву 
хлебов. Ведут уборку на 
последних десятках гектаров 
труженики совхозов «Крас
ное знамя», «Трудовик», 
«Сибиряк», «Корнилов
ский».

В соревновании комбайне
ров на первом месте А. А. 
Киян из совхоза «Заря». Он 
намолотил 5.000 центнеров. 
Механизаторы комбайнового 
отряда И. И. Осипова из 
совхоза «Рыбаловский» за 
два дня убрали в совхозе 
«Красное знамя» свыше 
200 гектаров. Лучшие ком
байнеры отряда Н. М. Гу
бин, И. М. Карбышев, П. В. 
Губин намолотили более 
чем по 4,5 тысячи центне
ров с начала уборки.

ШЕГАРКА.
Колхозы имени 50-летия 

Великого Октября и «Ги
гант», а также откормсовхоз 
вчера первыми закончили 
жатву зерновых. Сегодня 
уборочная страда в районе 
заканчивается.

Среди комбайнеров рай
она по-прежнему лидирует 
Л. С. Орещнюк из совхоза 
«Россия». На его счету 
7.250 центнеров намолочен
ного зерна и 131 гектар ско
шенной в валки ржи. И. Т. 
Орехов намолотил 6.090 
центнеров и скосил 183 гек
тара. Третье место занимает 
И. И. Малков из колхоза 
имени 50-летия Великого

подписанного ,9 августа 1971 
года Договора о мире, друж
бе и сотрудничестве между 
Советским Союзом и Рес
публикой Индией, а также 
важнейшие внешнеполити
ческие проблемы, представ
ляющие взаимный интерес.

Во второй половине дня 
советско.индийские перего
воры были продолжены.

Переговоры проходили в 
обстановке искренней сер
дечности и взаимопонима
ния.

(ТАСС).

В е с т и U

м о л е м
Октября. Он намолотил
6.377 центнеров, но не уча
ствовал в раздельной убор
ке.

Лучше всех пашут зябь 
механизаторы колхоза «Рас
свет» А. П. Коваленко и 
Г. С. Кулагин. Передовые 
трактористы вспахали на 
тракторах «ДТ-75» более 
700 гектаров зяби. За пос
ледние дни выработка каж
дого превышала 15— 16 гек
таров.

АСИНО.
Вслед за совхозом имени 

Ленина совхозы «Комму
нист» и «Комсомолец» за-' 
вершили вчера уборку зер
новых.

Первым шеститысячни- 
ком стал лучший комбайнер 
района из совхоза имени Ле
нина Е. М. Котов. Он ра
ботает сейчас в совхозе име
ни Кирова.

Последующие места за
нимают А. Я. Березин,-В. Д. 
Коновалов, Н. И. Ходкевич 
из совхоза «Новиковский» и
А. Г. Воробьев из совхоза 
имени. Кирова.

КРИВОШЕИНО.
Первыми в районе вчера 

убрали хлеба земледельцы 
совхозов имени Свердлова и 
«Володинский». Пятая зве
зда появилась на агрегате 
лучшего Комбайнера С. П. 
Мядзелинца из совхоза. «Во
лодинский». На 200 центне
ров отстает от него А. А. 
Пчалов из этого же хозяйст
ва. Свыше 4.200 центнеров 
намолотили В. 3. Нехай из 
совхоза имени Свердлова,

П. И. Седляр и В. А. Беляв
ский из совхоза «Белосток- 
ский».

БАКЧАР.
Первыми среди хозяйств 

северной зоны завершили  ̂
жатву механизаторы совхо-' 
за «Таежный». На послед
них десятках гектаров уби
рают хлеба комбайнеры сов
хоза «Чернышевский». За
кончили уборку Кузнецов
ское и Полынянское отделе
ния совхоза «Сибирь», Кед- 
ровское отделение совхоза 
«Парбигский»,'' первое отде
ление совхоза «Галкинский».

Соревнование комбайне
ров возглавил Н. X. Рахи
мов из Чернышевского отде
ления совхоза «Чернышев- 
ский». Он намолотил 3.700 
центнеров и 224 гектара 
хлебов уложил в валки- 
Сейчас Н. X. Рахимов ра
ботает в Богатыревском от
делении. Свыше 3,5 тысячи 
центнеров намолотил С. П. 
Перепелкин из совхоза 
«Парбигский».

В районе уделено боль
шое внимание раздельной 
уборке. Комбайнер И. А. 
Сальников из совхоза «Гал
кинский» уложил в валки 
более 400 гектаров и намо- 
лотил свыше 2.000 центне
ров хлеба.

Высоких результатов до
бились трактористы на вспа
шке зяби. А. В. Бондарев из 
совхоза «Парбигский» вспа
хал более 530 гектаров на 
тракторе «ДТ-75», Н. В. 
Гончаров из совхоза «Про
гресс» — 420 гектаров.

ТЕГУЛЬДЕТ.
Земледельцы пчелосовхо

за «Тегульдетский» закон
чили уборку* зерновых. Впе
реди Николай Васильевич 
Демчук, намолотивший 
3.300 центнеров зерна. 
За два завершающих дня 
уборки он намолотил 600 
центнеров зерна. По усло
виям районного соревнова
ния комбайнеров Н. В. Дем- 
чуку будет присуждено зва
ние «Чемпион уборки уро
жая первого года пятилет
ки». На Последующих ме
стах — комбайнеры передо
вого хозяйства района В. Н. 
Казаков и М. В. Гаврилен
ко.

На вспашке зяби первое 
место занимает тракторист 
совхоза «Красногорский» 
И. Ф. Бардашов — 180
гектаров. Ежедневно он пе
ревыполняет норму в 2 ра
за.

МОЛЧАНОВО.
Майковское и Соколов

ское отделения совхоза 
«Молчановский» завершили 
уборочную страду. Комбай
неры Майковского звена 
(звеньевой А. Т. Воробьев), 
М. И. Крицкий, В. Г. Кули
ков, М. Н. Малиновский на
молотили свыше 12 тысяч 
центнеров зерна.

На вспашке зяби впереди 
механизатор Молчановского 
отделения совхоза «Молча
новский» Алексей Кузьмич 
Титов — 220 гектаров.
Ежедневно он пашет по 
12— 13 гектаров на тракто
ре «ДТ-75».

В  П О Л  Е Т Е - « Л У Н А - 1 9 »
В соответствии с про

граммой исследования кос
мического пространства и 
планет Солнечной системы 
28 сентября 1971 года в 13 
часов по московскому вре
мени в Советском Союзе 
осуществлен запуск автома
тической станции «Луна- 
19».

Основное назначение
станции — проведение на
учных исследований Луны и

Сообщение ТАСС
окололунного космического 
пространства с орбиты ис
кусственного спутника Лу
ны.

Автоматическая станция 
«Луна-19» стартовала к 
Луне с орбиты искусствен
ного спутника Земли и вы
шла на траекторию, близ, 
кую к расчетной.

По данным телеметри
ческой информации, борто
вые Системы и агрегаты 
станции функционируют 
нормально.

Средства наземного ко
мандно-измерительного ком
плекса поддерживают со 
станцией устойчивую радио
связь.

Координационно - вычи
слительный центр ведет об
работку поступающей ин- 
формации.

'
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Зырянский комплекс
(Окончание. Начало на 1-й 

стр.).
Мы также познакомим 

вас с мыслями, которые ро
дились после наших бесед с 
комбайнером колхоза «Си
биряк» Василием Кондратье- 
вичем Дроздовым, председа
телем колхоза имени XXII 
съезда КПСС Геннадием Бо- 

. рисовичем Нефедовым и 
первым секретарем Зырян
ского райкома КПСС, де
легатом XXIV съезда пар
тии Иваном Иосифовичем 
Рогачевым.

Еще раз хочется подчерк
нуть, что зырянцы нас не 
загружали сладостным бага
жом победных реляций, хо
тя они и не склонны ума
лять результатов нынешней 
жатвы (недооценка успехов 
— ведь тоже свидетельство 
поверхностного осмыслива
ния опыта). Мы привезли в 
своих блокнотах раздумья 
людей, первые выводы по 
следам горячей осени.

Ц И К Л  
ЗА ЦИКЛОМ

— Не приходилось ли 
вам читать в газетах строч
ки такого рода: «Сложность 
периода заключается в том, 
что в эту пору надо так рас
ставить силы, чтобы одно
временно завершить заготов
ку сена, вести силосование 
кукурузы, уборку зерна, 
копку картофеля, уборку 
льна и т. п.»? Приходилось? 
И, наверное, не только чи
тать, но и самим писать не
что подобное?..

Мы не уловили подвоха в 
этом вопросе Романенко. 
Тем более что Павел Фи
липпович продолжал так:

— А сколько раз я сам 
выступал с такими призы
вами! Обстоятельства, усло
вия порой были выше нас, 
да и опыта было меньше. 
Теперь понятие «комплекс» 
— это смена производствен
ных циклов, позволяющая в 
нужный момент сосредото
чить всю технику, все ресур
сы на решающих участках, на 
не терпящих отлагательства 
производственных процессах 
с таким расчетом, чтобы за
вершить' эти процессы в 
кратчайшие сроки и быстро 
сманеврировать для органи
зации дела на последующем 
виде работ.

Как же на практике вы
глядел нынче комплекс в 
колхове имени Жданова?

Здесь за неделю до нача
ла жатвы завершили- заго
товку сена. Прежде чем на
чать уборку зерновых, мощ
ный отряд техники был бро
шен на кукурузную планта
цию, и за 6 дней весь силос 
был заложен непосредствен
но у животноводческих 
ферм. Это было не так-то 
просто. От поля до ферм —

/  четыре километра, убороч
ная площадь кукурузы — 
не малая. Но мощные ди
зельные тракторы буксиро- ■ 

'вали комбайны в любую по
году. К каждому агрегату— 
четыре тележки и «Бела
русь», чтобы ^озить зеле
ную массу к фермам. Одним 
словом, 30 августа с куку
рузой покончили. Одновре
менно убрали и горох. Тех
ника была выведена на ржа
ные и пшеничные поля,, по
явился резерв рабочих рук, 
который правление направи
ло в зерйосушильный цех.

П. Ф. Романенко сообщил 
еще одну красноречивую,, 

• как он выразился, деталь: 
разрыв между уборкой хле
бов и вспашкой зяби все 
время не превышает 20— 25 
гектаров. Да,, деталь, кото
рая как нельзя лучше харак
теризует технологический 
уровень всего комплекса

осенних полевых работ. 
Принцип свой П. Ф. Рома
ненко сформулировал так: 
жатва и зябь — след в след. 
Формулировать принципы 
важно, но самое сложное — 
их осуществлять. У жданов- 
цев расчет был таков: де
сять комбайнов убирают за 
день 80— 90 гектаров. 
Вслед за ними идут три 
тракторные волокуши, осво
бождающие поле от соломы. 
И замыкают цепь шесть 
тракторов «Беларусь» и че
тыре дизельных трактора, 
которые за день вспахивают 
почти столько площадей, 
сколько высвобождают ком
байны.

В этой связи мы с Рома
ненко долго толковали о 
принципах набора техники, 
необходимой для осущест
вления такого конвейера. Ц 
колхозе имени Жданова на
грузка на один комбайн —• 
188 гектаров, а в среднем 
по району — 200. На один 

'  условный трактор у жданов- 
цев приходится 80 гектаров 
пашни, а в среднем по рай
ону — 93. Вроде бы невели
ка разница, но она оказа
лась существенной еще я 
потому, что в колхозе, где 
председателем П. Ф. Рома
ненко, подобрали наиболее 
оптимальное соотношение 
колесных и гусеничных ма
шин. По мнению Павла Фи
липповича, в хозяйстве мя
со-молочного направления 
наиболее выгодно иметь на 
один гусеничный трактор 
два с половиной колесных.

. Это создает благоприятные 
возможности для использо- 

. вания техники ■ круглый год.
Итак, очевйдно, что пере

ход на цикловой метод убор
ки требует внимательного 
изучения, практического ре
шения и этих задач.

Несколько раздвинул 
рамки этой проблемы И. И. 
Рогачев, принимавший уча
стие в нашей беседе. Не за
втра, так послезавтра в села 
придут новые типы тракто
ров — колесных, но мощ
ных, требующих простора, 
широкого фронта работ. Не 
случится ли так, что на по
лях придется ставить знаки, 
подобные дорожным, огра
ничивающим скорость авто
машин или вес транспорта, 
проходящего через зыбкий 
мост? Нельзя откладывать 
на завтра работы по упоря
дочению конфигурации по
лей. Нужны разумные про
порции при планировании 
заданий мелиораторам, про
порции между объемами ос
воения новых земель и при
ведением в порядок уже ис
пользуемых.

Однако вернемся к колхо
зу имени Жданова, уже в 
значительной степени осво
ившему^ цикловой, метод.

Не приходилось ли вам 
слышать, как иной предсе
датель колхоза или дирек
тор совхоза говорил, при
мерно, следующее: «Да, ма
шины можно купить, да, ма
шины будут поступать. Но 
кого сажать на эти маши
ны?»

Тех, кого волнует этот 
вопрос, мы адресуем к Пав
лу Филипповичу Романенко,

— Вот уже пять лет, — 
рассказывал он, — мы об
ходимся только своими ра
бочими руками.- Вот первого 
октября десятеро наших ре
бят получат дипломы трак
тористов, , ц,двое — шофе
ров. Сразу же посылаем еще 
четырнадцать парней в шко
лу механизаторов.. Кто эти 
четырнадцать? Четверо нын- 
Не закончили десятилетку, 
остальные — после восьмо
го класса. То, что они скоро 
на некоторое время покинут 

' колхоз для службы в армии, 
не подрывает наш фонд ме
ханизаторов. 70— 80 про
центов трактористов, ком
байнеров, шоферов после 
демобилизации возвращают
ся в колхоз. К этому дню 
мы каждому приготовим ма
шину — обязательно новую, 
ссуду безвозмездную припа
сем, - невесту приглядим, 
— шутил председатель.

—- А вообще-то я больше 
всего верю в воздействие
Перез семью. Отец, брат, 
дядька — наилучшие воспи
татели механизаторов. Вот 
у нас Дмитрий Захарович 
Лиманов работает с сыном 
— оба трактористы, Влади
мир Николаевич Крупцев с 
братом :— тоже трактори
сты, Петр Тимофеевич Ар
темов с племянником — 
комбайнеры.

Практичный, хорошо зна
ющий людей председатель 
долго и кропотливо работает 
со «старшими» механизато
рами, чтобы те приводили к 
своим машинам младших.

— Кстати, — заметил 
Романенко, — помните, го
ворил я о колесных тракто
рах. Так вот, молодежь охот
ней садится на них — каби
на комфортабельная, почи
ще, да н скорость прилич
ная.

Закончить этот рассказ о 
беседе с Павлом Филиппови
чем Романенко мы хотим 
одним сообщением. Средний 
урожай зерновых в нынеш
нем году в колхозе имени 
Жданова составил 20 цент
неров с гектара, а в прош
лом году был 16 центнеров. 
Весьма убедительное сви
детельство того, что мето
ды, избранные ждановцами, 
и экономичны, и эффектнв-, 
ны, и современны.

РАЙОННЫЙ 
ШТАБ ЖАТВЫ

Иван Иосифович Рогачев, 
когда мы попросили его 
рассказать о практике поли
тической и организаторской 
работы райкома, партийных 
организаций колхозов, на
чал с одного печального 
урока:

— Мы на горьком опыте 
еще раз убедились в ны
нешнем году, что ослабле
ние партийного внимания хо
тя бы к одному коллективу, 
хотя бы к людям одной про
фессии не может не сказать
ся на положении дел в це
лом. Как-то случилось, что 
мы последние годы утверди
лись во мнении, что пробле
ма кукурузы у нас в общем- 
то решена. Кадры кукуру
зоводов относительно ста
бильные, опытные, умею
щие получать высокие уро
жаи. Наверное, по этим 
причинам нынче мы так и 
не выбрали времени, чтобы 
собрать кукурузоводов рай
она, обстоятельно обсудить 
с ними планы, выяснить их 
нужды, заботы. Убежден: 
это одна из причин того, 
что в нашем районе в этом 
году получен низкий урожай 
кукурузы. Кстати, когда 
уже осенью мы вели печаль
ную кукурузную арифмети
ку, один из давнишних моих 
знакомых, отличный мастер 
по возделыванию этой куль-

' туры, поделом упрекнул ру
ководителей райкома в том, 
что мы ослабили внимание 
к нему и его коллегам.

Мы уже говорили о стрем
лении Зырянцев по-деловому 
разобраться, проанализиро
вать все то, что они сделали 
за первые месяцы новой пя
тилетки, за первые месяцы 
после. XXIV съезда партии. 
Что ж ё. зырянцы собирают
ся взять в свой актив из 
практики нынешнего года?

Прежде всего— опыт кро
потливой работы с кадрами 
всех'звеньев. Наблюдая за 
общественно-экономической 

жизнью района, мы убеди
лись, что главный принцип 
работы с кадрами — это ме
тод убеждения.

Помнится, в прошлом го
ду руководителей Зырян
ского района справедливо

критиковали за сверхосто
рожность. с которой они от
носились к раздельной 
уборке зерновых. Теперь 
очевидно, что сами руково
дители района, не имевшие 
сколько-нибудь серьезного 
опыта организации раздель
ной уборки, не очень-то ве
рили в те рекомендации, ко
торые им давали из област
ного центра. А в нынешнем 
году только одной ржи раз
дельно убрали почти 60 
процентов. И это произошло 
без всякого административ
ного нажима на руководите
лей хозяйств и специали
стов. Райком партии, , рай
исполком, управление Сель
ского хозяйства, прежде^чем 
решительно пойти на раз
дельную уборку урожая, 
всесторонне разработали 
тактику этого производст
венного маневра. Было ре
шено наиболее спелые уча
стки оставить- для прямого 
комбайннрования, а после 
уборки гороха, - ячменй со
средоточить технику на уча
стках, подоспевших только 
для раздельной уборки.

Когда руководители рай
кома и райисполкома вместе 
с председателями колхозов 
и специалистами, опытными 
механизаторами сделали не
обходимые, точно обосно
ванные расчеты, никого уже 
не надо было агитировать 
сначала запускать жатки, а 
потом переходить на ком
байны. Таким образом, в 
цикле, который именуется 
уборкой зерновых, появился 
своеобразный подцикл — 
косовица хлебов. Не удиви
тельно, что зырянцы, точно 

• следуя выработанной так
тике, практически не допу
стили разрыва 'между косо
вицей и обмолотом хлебов.

В Зырянке нам говорили: 
«Да, мы нынче четверть 
площадей зерновых убрали 
раздельно, но это не значит, 
что и в будущем году нужно 
сохранить такую пропор
цию. Все диктуют условия 
созревания хлебов»..

Запомнилась еще одна 
мысль, которую высказал 
И. И. Рогачев в связи с об
суждением проблем раздель
ной уборки: «Выработка 
тактики уборки требует сме
лости. И не просто смело
сти, а, я бы сказал, своевре
менной смелости. В. прош
лом же году мы действова
ли и несмело, и с опозда
нием».

В Зырянском районе, как 
я в Кожевниковском, сложи
лась, на наш взгляд, эффек
тивная система политиче
ских и. организаторских мер, 
осуществление которых при
вело эти районы к первенст
ву в социалистическом со
ревновании.

Накануне уборки в Зы
рянском райкоме поочередно 
встретились с руководите
лями всех хозяйств, механи
зированных отрядов, спе
циалистами и сообща рас
смотрели рабочий план жат
вы, в котором было учтено 
все — объемы производст
ва, расстановка технических 
и людских резервов, продол-, 
житёлы-юсть циклов, органи
зация труда и управления, 
оплата труда, методы мо
рального стимулирования. 
Руководители колхозов при
езжали в райком с планами- 
графиками и мероприятия
ми, которые накануне широ
ко обсуждались на партий
ных собраниях, заседаниях 
парткомов, партийных бю
ро, правлений колхозов, на 
собраниях механизаторов. 
Как правило, именно эти до
кументы являлись основой 
для организации борьбы за 
урожай. Партийные органи
зации колхозов имели пла
ны массово-политической ра
боты, условия социалисти
ческого соревнования и оп
латы труда.

На всех этих собраниях 
были Представители район
ного комитета партий и рай
исполкома — чаще всего 
члены бюро райкома КПСС 
и главные специалисты уп
равления сельского хозяй
ства.

Значительно повысилась 
персональная ответствен
ность руководителей, кото
рым на период осеннего 
комплекса полевых работ 
поручался определенный 
участок. Так, из числа чле
нов партийного’ комитета, 
правления колхоза во всех 
коллективах выделялся от
ветственный за работу ком
байнов, за силосование куку
рузы, засыпку семян и т. д. 
Вот, например, в колхозе 
имени Фрунзе/ в Дубров
ском отделении ответствен
ным за закладку силоса 
партком определил главного 
зоотехника П. Г. Демидов
ского, хорошего специали
ста, в прошлом секретаря 
парткома колхоза. Такое со
четание специальных зна
ний и опыта политической 
работы позволило Демидов
скому отлично справиться с 
делом.

Высокая требователь
ность не дает ощутимых 
плодов, если она пе подкреп
ляется постоянной помощью 
кадрам, их обучением, инст
руктированием. У зырянцев 
на этот счет есть хороший 
опыт. Вот и нынче на базе 
колхоза «Сибиряк» был ор
ганизован большой семинар 
председателей колхозов, се
кретарей парткомов, глав
ных агрономов, главных ин
женеров, руководителей ме
ханизированных отрядов и 
звеньев, политруков трак
торных отрядов. В это вре
мя в колхозе «Сибиряк» уже 
было: скошбно 165 гектаров 
гороха, убрано 120 гектаров 
льна, скошено в валки 70 
гектаров ячменя и ржи, а 
в Других хозяйствах только 
приступали к,,жатве. Поэто
му именно здесь был препо
дан наглядный урок органи
зации циклового метода 
уборки. Семинар закончил
ся большим совещанием, на 
котором договорились о тех
нологии жатвы, о принципах 
подхода к раздельной убор
ке, о методах механизации 
теребления льна.

Жатва уже шла к завер
шению, когда мы в Зырянке 
увидели еще один “пример 
того, как райком КПСС чут
ко прислушивается к бие
нию пульса общественной и 
экономической жизни села. 
Накануне в помощь северя
нам отправили 40 комбай
нов. Вместе с ними уехало 
немало опытных механиза
торов, а в районе еще было 
немало хлеба на корню. I  
Райком почувствовал, что в 
некоторых хозяйствах от
правка комбайнов вызвала 
кое у кого растерянность. И 
рано утром на следующий 
день после того, кан баржи 
ушли на север, секретари 
райкома, члены бюро уже 
были в механизированных 
отрядах. Давно известно: 
чтобы избавить человека от 
растерянности, самое луч
шее — это включить его в 
новое интересное дело. В 
то утро руководители рай
кома провели во многих хо
зяйствах собрания механиза
торов, на которых обсуждал
ся Один важный вопрос: о 
подготовке к уборке урожая 
1972 года. Да. да, это не 
описка и не опечатка. Имен
но 1972 года! В то утро в 
зырянских колхозах роди
лось новое социалистическое 
обязательство — все ком
байны к будущему Толу от
ремонтировать в октябре и 
ноябре силами экипажей, 
которые работают на маши-' 
нах нынче. Tvt же было ое- 
шено. что эти комбайны бу» 
дут закреплены за экипажа
ми и на будущее лето.

Новое дело, новый при
лив сил.

Тот. кто сомневается в 
магической силе постоянно
го живого общения партий
ного руководителя с людь
ми, тот обязательно должен 
побывать в Кожевникове, в 
Зырянке, чтобы навсегда 
развеять эти сомнения.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВАМ -  
ЭКОНОМИЧЕ С КОЕ  
О Б О С Н О В А Н И Е

ЩШШi f t i i i i p K. *
f  шш

Комбайнера колхоза «Си
биряк», кавалера ордена 
Ленина Василия Кондратье- 
вича Дроздова мы застали в 
поле убирающим последние 
гектары золотистого овса. 
День выдался пасмурным, в 
поле стояли три комбайна, 
водители которых, не наде
ясь на погоду, не пришли с 
утра, а Василий Кондратье- 
вич работал. Комбайн его 
упрямо двигался по полю, и 
все меньше становилась по-* 
лоса несжатого хлеба.

Бункер комбайна Дроздо
ва спереди весь в пятико
нечных звездах. За намоло
ченное зерно в 1968 году, 
69-м, 70-м... И, наконец, 
четыре звезды за год ны
нешний — 1971-й.

— Одну звезду еще не 
успели нарисовать, гово
рит 'Дроздов. . Пять тысяч 
центнеров я нынче намоло
тил. начал шестую.

. Двадцать вторую осень

убирает хлеб Василий Кон- 
дратьевич, И все эти осени 
были трудными. Нынче то
же нелегко. Но трудно ру
кам, зато радостно на душе. 
Урожай хороший, и уборку 
кончают необычно рано '—1 
в сентябре.

— " Работали дружно, 
транспорт не задерживал — 
вот и шло все гладко, —

говорит Василий Кондратье- 
вич. И, подумав, добавляет: 
— Заботу хорошую про
явили об уборке в правле
нии. Ну и в районе, соот
ветственно...

Со штурвального мостика 
хорошо видно поле. Комбай
нер видит: раз дело п о  
дается, значит, хорошо тру
дится не только он, но и те,

кто дает зеленую улицу 
хлебу.

—- Послезавтра еду от
дыхать, — довольно говорит 
Василий. — Получил тури
стическую путевку. Полови
ну стоимости колхоз опла
тил, половину — профсоюз
ная организация.

Во время нашего корот
кого разговора стал накрав

.......... Щ
пывать мелкий дождь. Но 
за лесом между туч был 
просвет, и Василий Кон- 
дратьевич не ушел, с поля. 
Распрощавшись и пожелав 
ему хорошего отдыха, мы 
уехали, а он остался у штур
вала пережидать дождик, 
чтобы убрать последнюю 
несжатую полоску хлеба.

• Фото Е, Лисицына.

Постановление ЦК пар
тии «О дальнейшем улучше
нии организации социали
стического соревнования» 
вызывает много мыслей. 
Прежде всего, отчетливо 
видишь, что объединенный 
постройкой и хозяйствен
ные руководители ^треста 
«Томсксельстрой» занима
ются ■ организацией сорев
нования далеко не так глу
боко, как требует постанов
ление.

Во всех наших коллекти
вах имеются условия сорев
нования. На видных местах 
мы вывешиваем принятые 
индивидуальные и коллек
тивные обязательства. Ито
ги их выполнения оглашают
ся на собраниях. . Лучшим 
людям мы вручаем грамоты 
и денежные премии.

Главный смысл соревно
вания — повышение произ
водительности труда и эф
фективности производства. 
На это ориентированы уси
лия соревнующихся. Кажет
ся, дело обстоит неплохо,- и 
нет повода для беспокойст
ва.

Однако, если подумать, 
вглядеться в наши будни, 
то в организации соревнова
ния на сельских стройках 
еще много формализма, ру
тины и настоящей безответ
ственности.

Формализм начинается 
на первом этапе организа
ции соревнования, когда 
принимаются обязательст
ва. Смо»по себе обязатель
ство, не говоря о повышен
ном, требует дополнитель
ных трудовых усилий. И ну
жно четко знать, сколько их 
потребуется и куда они1 бу
дут приложены. Рабочий 
или коллектив должны • 
йщать, что, из чего и гДе он 
будет строить. Серьезный 
разговор о принятии обяза
тельств может идти в том 
случае, когда технико-орга
низационные и снабженче
ские вопросы решены.

Между тем у нас полу
чается иначе. Многолетняя 
практика свидетельствует б 
том, что трест, а следова
тельно, мехколоНны управ
ления и участки начинают 
новый трудовой год, не имея 
твердого плана, полного го
дового набора работ, проект
но-сметной документации на 
все запланированные объек
ты. В лучшем случае всего 
этого удается добиться к 
марту-апрелю. Поэтому обя
зательства на первый квар
тал, как правило; не обосно
ваны, зачастую занижены 
и без труда выполняются. 
Объединенный постройкой 
считает, что формализма в 
организации соревнования 
будет меньше, если при раз
работке обязательств на 
первый квартал исходить не 
из спущенного подразделе
ниям «липового» плана, а 
брать за основу объемы ра
бот, выполненные в первом 
квартале предшествующего 
года. Это . позволит в какой- 
то степени компенсировать

недостатки в планировании 
и их влияние на соревнова
ние.

Но и тогда, когда планы 
треста приобретают устой
чивость и определенность, 
существует угроза дезорга
низации соревнования, так 
как иногда коллективам да
ются резко увеличенные за
дания без серьезной матери
ально-технической помощи.

Так случилось в этом го
ду в коллективе Шегар- 
ской ПМК-170. Крепкий, 
трудолюбивый коллектив 
оказался самым отстающим 
подразделением в тресте. И 
не потому, что плохо гру
дится. По сравнению с про
шлым годом шегарцы увели
чили объем строительно
монтажных работ на 69 про
центов. Намного выросла 
производительность труда. 
А задания и обязательства 
шегарцы не выполняют. 
Причина в том, что план 
увеличился в два раза, а ма
териально-техническое обес
печение осталось на том же 
уровне. Соревнование за 
выполнение повышенных 
обязательств сорвано.

Этот; случай послужил 
серьезным уроком для объ
единенного постройкома. 
Обязательства коллектива 
ПМК-170 были приняты 
без экономического обосно
вания. И это нанесло боль
шой ущерб соревнованию. 
Нужно избегать таких оши
бок. Прежде чем взять обя
зательство и начать борьбу 
за его выполнение, нужно 
анализировать, насколько 
оно реально. Постройком 
рассчитывает к экономиче
скому • обоснованию обяза
тельств широко привлекать 
не только администрацию, 
хозяйственный актив кол
лективов, передовых рабо
чих, но и плановиков, эконо
мистов, бухгалтеров. Каждо
му обязательству — точный 

.экономический расчет. Вот 
один яз наших выводов, на 
будущее.

В постановлении ЦК пар
тий совершенно правильно 
указывается, что первейшей 
обязанностью хозяйствен
ных руководителей является 
создание нормальных усло
вий для выполнения обяза
тельств. Йа наших строй
площадках таких условий 
иногда нет, а профсоюзные 
организации довольно «без
зубы», когда нужно потре
бовать создания таких усло
вий.

Вот, скажем, у нас счи
тается передовым коллек
тив Молчановского строй
участка. В течение многих 
лет он выступал инициато
ром соревнования за досроч
ное выполнение заданий. 
Свое слово коллектив все
гда с честью держал. И в 
этом году молчановцы про
явили энтузиазм и полити
ческую зрелость. Они ре
шили выполнить годовое 
задание к 5 декабря. Кста
ти, это задание больше, чем 
в коллективах Парабельско- 
го и Каргасокского стройуп
равлений. Молчановцы обя

зались произвести в. этом 
-году дополнительных работ 
на 70 тысяч рублей. И. 
бесспорно, они и на этот 
раз сдержали бы свое слово, 
если бы руководители тре
ста позаботились о своевре- 

. менной доставке железобе
тонных изделий. Их нехват
ка вызвала простои на очень 
важном объекте — строи
тельстве завода сухого мо
лока. Коллектив участка, 
выполнявший обязательст
ва, в августе не справился с 

•ними. В сентябре — тоже. 
Неразворотливость трестов
ских снабженцев, слабый 
контроль со стороны руко
водителей треста заглушили 
хорошую инициативу молча- 
новцев, поколебали их увег 
ренность в том, что они вы
полнят годовой план к 5 де
кабря.

В нашей практике был 
единственный случай, когда 
мь; пытались привлечь к со
ревнованию управленческих 
работников. Производствен
ный отдел треста взял обя
зательство -— внести за год 
рационализаторские предло
жения, экономический эф
фект от внедрения которых 
покрыл бы годовой фонд за
работной платы работников 
отдела. Э.то обязательство 
было выполнено.

То, что произошло в Мол
чанове, заставляет поду
мать о более широком рас
пространении соревнования , 
среди управленцев. Вероят
но. снабженцам, своевремен
но не- поставившим железо
бетон, ' пришлось бы энер
гичнее шевелиться, будь у 
них обязательство на свое
временное обеспечение удар
ного объекта молчановцев. 
Нам предстоит поиск при
емлемых форм соревнова

ния среди управленческого 
персонала, от которого во 
многом зависит судьба 
строек.

Объединенный построй
кой понимает повышение, 
роли хозяйственных руково
дителей и инженерно-тех
нических работников в орга
низации соревнования как 
прежде всего личное уча
стие в соревновании. Пус
кай t это будет не обычное 
обязательство, а личный 
план инженера или админи
стратора. Объединенный по
стройкой разработал усло
вия соревнования за звание 
лучшего мастера, прораба, 
рационализатора треста. 
Возлечь в соревнование всех 
управленческих работников 
— вот задача, стоящая п% 
ред профсоюзными органи
зациями треста,- Личный 
творческий план на год н 
отчет за его выполнение — 
эту форму участия инженер
но-технических работников в 
соревновании мы думаем 
всячески пропагандировать 
и распространять.

Постановление ЦК пар
тии указало конкретные пу
ти подъема творческой ак
тивности масс, определило 
роль в этом важном деле об
щественных организаций и 
хозяйственных руководите
лей. Мы получили. четкую 
программу действий и будем 
ее выполнять. Профсоюзная 
организация, все трудящие
ся нашего треста с новой 
силой развернут Соревнова
ние за претворение в жизнь 
решений XXIV съезда пар
тии, за выполнение заданий 
пятилетки. '

В. МАЛЫШЕВ,
председатель объеди
ненного постройкома 
треста «Томсксель

строй».

О С Е Н Ь  Н А  Ф Е Р М А Х

Хорош ее н ачало

р"! i'r 'ЦП! ■у И:

В животноводстве я ра
ботаю давно. Мама была 
дояркой, и я с детства при
выкла ухаживать за живот
ными. Работала ' дояркой, 
Телятницей, а сейчас заве
дую фермой. Осень и зима 
на ферме — время трудное, 
ответственное. В наших ме
стах уже в сентябре бывают 
снегопады. Помню, в про
шлые годы в эту пору на 
коров без боли в сердце 
нельзя смотреть было: мерз
ли, мокли наши буренки от 
осеннего ненастья. В стойла 
их не ставили: кормов не 
хватало, а впереди — суро
вая зима. Держали коров 
под открытым небом до 
первых морозов, продуктив
ность их резко падала.

По-иному обстоит дело в 
совхозе нынешней осенью. 
Сеяные травы в этом году 
дали хороший урожай, за
готовлено больше разнооб
разных кормов: 18.700 тонн 
сена, 2.600 — сенажа, 250 
тонн — травяной муки. В 
изобилии обеспечен наш 
скот и комбикормами.»

Еще с весны в совхозе по
заботились 6 ремонте поме
щений для скота. В сентяб
ре оставалось их только 
побелить и продезинфициро
вать. И вот в этом году 
впервые за много лет скот 
поставлен в стойла 20 сен
тября. В дневные часы в 
хорошую погоду животные 
продолжают пастись. За ко
роткий осенний день живот
ные не наедаются. Поэтому 
к вечеру в стойлах для них 
приготовлен обильный ра
цион. Па весь переходный

.;; .г

Период заготовлена зеленка, 
по 30—40 килограммов в 
день на корову. Комбикор
ма пока запариваем горя
чей водой, но вскоре подве
зут дрожжи. Будем кор
мить животных дрожжеван
ными кормами. Дневная 
пастьба и подкормка в 
стойлах обеспечивают до 10 
кормовых единиц на корову. 
Этого, как мы подсчитали‘ с 
зортехником, достаточно, 
чтобы не было резкой раз
ницы между летним и зим
ним кормлением.

Наша ферма укомплекто
вана первотелками. Это не 
позволяет нашим дояркам 
пока получать высокие на
дои. Даже в летние месяцы 
мы не надаивали более 9 
килограммов в сутки от ко
ровы. Зато «  в переходный 
период не допускаем резко
го снижения продуктивно
сти. Сейчас надаиваем по 
7,5 килограмма от каждой 
коровы в день. Если учесть, 
что, многие коровы находят
ся сейчас в запуске, то это 
неплохие показатели.

Коллектив животноводов 
у нас хороший/ Выделяют
ся такие мастера своего де
ла, как Вера Даниловна Мо
исеенко, Фекла Васильевна 
Петрова. Уж в первой поло
вине сентября они выполни
ли свой годовой план, надо
ив от каждой из первоте
лок по 2.600— 2.700 кило
граммов молока. Включив
шись в предоктябрьское со
ревнование, доярки взяли 
новые обязательства -— на
доить к концу года по 500

килограммов от каждой ко
ровы. Резервы для этого 
есть. Многие коровы долж
ны растелиться, а мастерст
ва и трудолюбия дояркам 
не занимать.

Замечательно работает у 
нас на выращивании телят 
Татьяна Семеновна Казан
цева. В течрйне минувшего 
года она не'допустила ни 
одного случая падежа. 
Среднесуточные привесы 

.каждого теленка за восемь 
месяцев этого года состави
ли в ее группе 990 грам
мов. Хороший трудовой по
дарок приготовили Октяб
рю скотники Дмитрий Ва
сильевич Моисеенко и Ва
силин Владимирович Яков
лев. Они ежемесячно до
биваются килограммовых 
привесов на каждое живот
ное. Среднесуточные при
весы в целом по ферме —• 
980 граммов.

Коллектив не думает ос
танавливаться на достигну
том. Мы соревнуемся с Па- 
нычевской фермой нашего 
совхоза, которая по всем 
показателям сегодня луч
шая в районе. Наши живот
новоды, стремясь . внести 
свой трудовой вклад в до
срочное выполнение планов 
первого года пятилетки, 
организованно перевели 
скот на зимнее содержание. 
Думаем поспорить с паиы- 
чевцами за первенство.

А. ВАШУРИНА, 
заведующая Богптмрев- 
ской фермой совхоза 
«Чернышевский» Бак-, 

чарского района*
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П  р о в  ер  я е м  п о д  г о т о  в к у- к з и м е

В атмосфере благодушия
Бели верить руководите

лем Молчановского леспром
хоза, то подготовка к зиме в 
хозяйстве организована 
неплохо. Завершается капи
тальный ремонт жилья, поч
ти закончено сооружение 
обогревательных домиков в 
лесосека*, готова половина 
утепленных стоянок для ме
ханизмов, на ходу почти все 
автобусы и машины для пе
ревозки людей на работу и 
обратно. Можно подумать, 
что зиму молчановцы уже 
готовы встретить во всеору
жии. Это — если верить на 
слово.

На деле картина, прямо 
скажем, не столь обнадежи
вающая, какой она рисуется 
в глазах руководителей лес
промхоза. Здесь подготовка 
к зиме идет хуже, чем на 
других предприятиях объе
динения «Томлесдром». Это 
бросится в глаза, если даже 
взглянуть в сводку.

Первый показатель — 
подготовка жилья. К зиме 
нужно капитально отремон
тировать 1,800 квадратных 
метров жилой площади. Ру
ководители леспромхоза со
общают, что половина гото
ва. Во многих домах проте
кают крыши, дымят печи, 
не застеклены оконные ра
мы.

В леспромхозе следовало 
подготовить четыре времен
ные утепленные стоянки 
для .механизмов. Вместо 4 
гаражей на 42 места подго
товлено два гаража на 26 
мест. На Суйгннском лесо
пункте только в последнее 
время направили бригаду 
строить гараж для тракто
ров, а на Сулзатском лесо
пункте эту работу отклады
вают на октябрь-ноябрь.

Особенно плохо к зиме 
готовят дороги. По плану 
нужно привести в порядок 
160 километров зимних ле
совозных дорог. Готово 114 
километров. Построена
лишь половина новых маги
стральных путей узкоколей
ки. К сооружению лесовоз
ных усов (их надо ни мно
го, нй : мало — 20 километ
ров) пока не,приступали.

Поселок Золотушкд — 
один из старых в леспром
хозе. Щитовые дома, пост
роенные пятнадцать с лиш
ним лет назад; уже выходят 
из строя. Обстановка требу
ет замены многих из них но
выми. Однако нынче в Золо- 
тушке не поставлено ни од
ного нового дома. В этом по
селке в трех магазинах надо 
переложить печи, отремон
тировать крыши, полы, утеп
лить помещения. Никто об

этом заботы не проявляет. 
Здесь не отремонтированы 
также клуб, здания поши
вочной мастерской и участ
ковой больницы.

Что же думает начальник 
лесопункта Н. М. Мурзин? 
Он ожидает указаний от ру
ководителей леспромхоза. А 
заместитель директора лес
промхоза по быту и кадрам 
Н. А. Жмурко пока их не да
ет.

Директор Молчановского 
леспромхоза М. Ф. Валигу- 
ра правильно поступил, по
просив рабочих Сулзатсного 
лесопункта, нуждающихся в 
жилье, достроить новые до
ма. Люди охотно откликну
лась. Теперь в Сулзате бу
дет справлено 12 новосе
лий. Но почему только в 
Сулзате такая практика? 
Этот метод при наших труд
ностях с кадрами строите
лей неплохо бы применить в 
других лесопунктах пред
приятия.

Исключительно медленно 
идет подготовка -техники к 
работе в зимних условиях. 
Из 49 трелевочных тракто
ров предстояло капитально 
отремонтировать 15 тракто
ров—отремонтировано толь
ко три. Не готовы многие ле- 
coB03ij^ie автомобили, челю

стные погрузчики и другие 
механизмы.

Главный механик лес
промхоза Р. С. Галкин рав
нодушно смотрит на1 мерт
вую технику, хотя ему лич
но было поручено возгла
вить подготовку парка меха
низмов к зиме.

Благодушие и беспеч
ность прописались в лес
промхозе. Директор пред
приятия М. Ф. Валигура 
считает подготовку к зиме 
заботой лишь главного ин
женера Л. А. Бычека. Это 
узаконено специальным при-' 
казом в начале июля. Дру
гие руководящие работники 
леспромхоза остались в сто
роне. И вот итог. На лесо
пунктах не организована 
подготовка лесосек к рубке. 
Из 17 разделочных эста
кад на ' нижних скла
дах подготовлены толь
ко 4. За все это должен от
вечать начальник производ
ственного отдела А. Е. Де
мин, а ответственности с не
го директор не спрашивает.

Нет нужды говорить о 
значении для Молчановско
го леспромхоза быстрого за
вершения . строительства 
Суйгинского лесопункта. 
Строит лесопункт "трест 
«Томлесстрой». За 8 меся
цев план строительно-мон

тажных работ он выполнил 
всего на 41 процент. Из 10 
пусковых объектов года не 
введен в эксплуатацию ни 
один. С 1967 года строятся 
баня, автогараж, торговый 
комплекс, водонапорная 
башня, школа и другие объ
екты. На некоторых строй
ках качество работ низкое.

К фактам бракодельства, 
срыва сроков сдачи объек
тов руководители леспром
хоза относятся более чем 
добродушно. • Строители 
недопустимо затянули соору
жение котельной для школы 
и детского комбината. Ниче
го не делается на котельной 
второй промышленной зоны.

Вместо того чтобы про
явить требовательность, ра
ботники леспромхоза подпи
сали процентовки на эти объ
екты. Теперь по документам 
котельные числятся постро
енными. Такая же история и 
с бетонной лесовозной доро
гой. Один ее участок руко
водители леспромхоза при
няли с большими недодел
ками. А начальник строй
участка Д. А. Клевцов недо
делки на принятом участке 
не устраняет.

Зима не за горами- Если 
руководители Молчанов
ского леспромхоза сейчас 
пе примут чрезвычайных 
мер и не ускорят подготови
тельные работы, трудно 
леспромхозу будет рассчи
тывать па успешную работу 
в суровых зимних УСЛОВИЯХ.

Е. КУДРЯВЦЕВ,
‘ инспектор областного 

‘ комитета народного 
контроля.

Четвертое издание учебника истории КПСС
Издательство политиче

ской литературы выпустило 
в свет четвертое, дополнен
ное издание учебника «Ис
тория Коммунистической 
партии Советского Союза».

В новом издании учебни
ка дается освещение жизни

и деятельности партии, 
включая ее разностороннюю 
плодотворную политиче
скую, идеологическую - и ор
ганизаторскую работу на ос
нове решений октябрьского 
(1964 года) Пленума ЦК, 
XXIII. и XXIV съездов КПСС

и новой Программы партии.
В книге использованы 

новые материалы партийно
го архива, учтены замеча
ния и‘ пожелания, высказан
ные в ходе обсуждения 
учебника.

(Корр. ТАСС).

« КОСМОС-441 » — В ПОЛЕТЕ
28 сентября 1971 года в 

Советском Союзе произве
ден очередной запуск ис
кусственного спутника Зем
ли «Космос-441».

Установленная на спутни

ке аппаратура работает нор
мально. Координационно
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

(ТАСС).

ПРИСВОЕНИЕ МНОГОДЕТНЫМ 
М АТЕРЯМ  ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ 
« М А Т Ь - Г Е Р О И Н Я »

Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР от 
27 ‘ сентября 1971 года при
своено почетное звание 
«Мать-героиня» с вруче
нием ордена «Мать-герон- 
ня» и грамоты Президиума 
Верховного Совета СССР 
матерям, родившим и вос
питавшим десять и более 
детей, в том числе по Том
ской области:

1. Байгуловой Таисье 
Петровне. — рабочей совхо
за «Россия», Шегарский 
район.

2. Жоровой Марии Мак
симовне — домашней хозяй
ке, деревня Кудрине Том
ского района.

3. Ожован Варваре Сте
пановне — домашней хозяй
ке, село Елизарьево Криво- 
шеинского района,

4. Резиикяной Елене Про
копьевне — домашней хо
зяйке, поселок Подольск 
Банчарскбго района.

5. Солодянкиной Таисье 
Павловне — служащей, 
Первомайский район.

<КОЛОС» 
ВЫХОЛИТ 
НА ПОЛЯ

Таганрогский комбайновый 
завод начал серийный выпусн 
нового самоходного зерноубо
рочного комбайна «Колос».

Комбайн оснащен двигате
лем а 150 лошадиных-сил н 
рассчитан на обмолот 6 —  8 
килограммов хлебной массы в 
секунду, что значительно пре
вышает производительность 
обычных комбайнов. х

Для водителя комбайна обо
рудована герметизированная 
кабина с широким обзором 
поля. В ней —  мощные вен
тиляторы для очистни и ох
лаждения воздуха и солнце
защитные жалюзи. Управле
ние основными рабочими ме
ханизмами номбайна произво
дится из кабины.

Новый комбайн оснащен 
подшипниками одноразовой 
смазки, достаточной на весь 
сезон уборни.

Освоение производства «Ко
лоса» —  большая трудовая 
победа таганрогских комбай- 
ностроителей. В подготовке 
новой машины и необходимой 
реконструкции завода комбай- 
ностроителям оназали боль
шую помощь многие пред
приятия сТрамы и трудящиеся 
Таганрога.

(Корр. ТАСС).
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сообщения ИЗ-ЗА РУбвЖД

Манометровому заводу 
исполнилось тридцать лет.

В прошедшую субботу в 
цехе № 5 прошел митинг, 
на котором победителям 
юбилейного соревнования 
были вручены почетные 
грамоты и ценные подарки. 
Собравшихся тепло поздра
вили директор завода А. Ф. 
Пушных, начальник произ
водственно - диспетчерского 
отдела М. Б. Бердичевский, 
председатель Цехкома Т. И. 
Молчанов.

Право собрать юбилейный 
манометр завоевала бригада
В. Д. Разупановой. Конвей
ер окружают работники 
других цехов. На рабочих 
местах семь сборщиц. Это 
лучшие из лучших. И вот 
юбилейный манометр дви
жется по ленте конвейера. 
У Марии Афанасьевны Фа
теевой свой юбилей. Она 
проработала на заводе 
столько, сколько лет пред
приятию. Й сегодня она 
собирает юбилейный мано

метр. Последняя операция. 
Упаковщица К. И. Пушка
рева бережно протирает 
корпус манометра белой 
салфеткой и укладывает в 
специальный футляр. На 
циферблате прибора напи
сано: «Юбилейный мано
метр к 30-летию завода».

НА СНИМКЕ: вот он,
юбилейный манометр. Ком
плектовщица Наташа Зай
ка из бригады В. Д. Разу- 
вановой.

В. КАЗАНЦЕВ.
Фото автора.

Нет-нет да и появится в 
газетах лаконичная, но 
очень приятная сердцу то
мича информация: «Томский 
спортсмен стал чемпионом 
республики.ii страны... Ев
ропы...»

Собственно говоря, в этом 
Нет Ничего особенного, это 
должно бы быть в порядке 
вещей. Ведь в нашем обла
стном центре плодотворно 
действует не одно добро
вольное спортивное общест
во: «Динамо», «Буревест
ник», «Труд»... В Томске 
есть кому воспитывать мас
теров спорта с малых лет. 
Шесть детских и юношеских, 
спортивных школ. В них За
нимается три тысячи спо
собных ребят.

В Положении о школах, 
утвержденное Комитетом 
по делам физкультуры 
и спорта -Совета Ми
нистров СССР, Министер
ством просвещения СССР и 
ВЦСПС, так и сказано: «го
товить перворазрядников, 
кандидатов в мастера, . мас
теров спорта».

Но редко все-таки дово
дится нам читать сообщения 
о чемпионах-томичах. Мно
гие юные спортсмены по 
достижении восемнадцатй- 
летнего возраста уходят из 
спортивной школы со справ
кой: «Занимался семц лет...» 
Семь лет паренек напря
женно занимался спортом 
под руководством тренеров 
и, увы,' не достиг даже 
средних результатов.

Кто виноват? Тренер?
Пожалуй, да. Но кто он— 

тренер? Директор спортив
ной школы № 5 В. С. Хиль- 
кевич рассказывает, что по 
художественной гимнастике, 
например, за 12 последних 
лет в школу пришло всего 
два специалиста. А здесь 
27 'групп учащихся, значит, 
требуется "12— 15 тренеров- 
преподавателей. И набирают 
их из числа практиков- 
спортсменов, людей без пе-

СПОРТ
; дагогического образования. 
120 преподавателей , в 6 

-спортивных школах Томска, 
и 80 из них — совместите
ли.
■ Решение проблемы кад

ров зависит от многих ус
ловий. Мало наши вузы го
товят тренеров, бедны спор
тивные школы Томска жи
лым фондом. не созданы 
здесь нормальные условия 
для,работы.

На улице Красноармей
ской,- 69, в небольшом зда
нии разместилась контора 
всех спортивных школ. По
мещение тесное. В нем не 
только не поставить стол 
каждому преподавателю, 
для всех н стулья негде 
разместить.

Но и с этим можно было 
бы мириться, если бы были 
нормальные условия для за
нятий с ребятами. Пока, 
школы проводят занятия в 
арендованных помещениях 
городских спортивных об
ществ, которые не удовлет
воряют все потребности. 
Арендную же плату со шйол 
берут по полной ставке, а 
не в половинном размере, 
как это предусмотрено су
ществующим положением. К 
примеру, только за аренду 
лыжной базы в «Динамо» 
гороно платит 4 тысячи 
рублей в год.и по существу 
держит школы на голодном 
пайке, урезая средства на 
форму, спортивный инвен
тарь и оборудование.

Впрочем, при любых 
щедротах гороно школы не 
смогли бы обеспечить себя 
спортивными / снарядами: 
некуда ставить. В поисках 
выхода из' положения горо
но отдало физкультурный 
зал средней школы Л1» 28 
школе художественной и 
спортивной гимнастики. Но 
и этим проблема Не решена: 
'зал мал. большое скопление 
в нем снарядов создает тес
ноту. 'Да и сама средняя 
школа лишена возможности

проводить уроки физкуль
туры.

Бедственное положение 
детского спорта Томский 
горисполком заметил много 
лет назад. О строительстве 
универсального комплекса 

. детско-юношеской спортив
ной школы было принято 
решение еще в 1966 году: 
Был найден и подрядчик — 
СУ-11 треста «Томскжнл- 
строй». Сегодня на улице 
Fiap.ua Маркса рядом со 
строящимся рынком чуть 
виден заросший бурьяном 
фундамент спортивного 
комплекса. В этом году, по 
всей вероятности, к забыто
му объекту и не прикаса
лись, хотя, по данным про
изводственного отдела, зна
чится, что освоено 8 тысяч 
рублей. .Может, какие на
кладные или транспортные 
расходы набежали? Но ведь 
8 тысяч — из сметной 
стоимости в 400 тысяч! 
Когда же управление пла
нирует закончить стройку?

— В этом году закончим 
работы нулевой отметки,,
— отвечает начальник про
изводственного отдела
СУ-11 Е. П. Смагин.

Значйт, конца стройке не 
видно.

Нынче ГРСУ-11 облрем-. 
стройтреста должно сдать 
строящуюся в лесопитомни
ке лыжную базу. Но строи
тельство затянули. И затя
нули неоправданно. Хорошо 
еще, что хоть сейчас руко
водители управления н тре
ста понимают всю важность 
этого небольшого объекта и 
стараются побыстрее закон
чить работы.

— ' Принимаем все меры,
— говорит ' начальник 
ГРСУ-11 А. И. Руденко, — 
к тому, чтобы сдать в но
ябре, к сезону.

Меры надо принимать и 
коллегам из СУ-11. Пора 
уже детскому спорту обре
сти приют.

С. ЛЕОНОВ.

Выступление А .  А .  Громыко
на XXVI сессии Генеральной Ассамблеи ООН

НЬЮ-ЙОРК, 28 сентяб
ря. (ТАСС). Министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко сегодня выступил 
на пленарном заседании 
XXVI сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН.

Международная обстанов
ка, в которой собралась ны
нешняя. сессия Генеральной 
Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций, слож
на и многообразна, отметил 
в своем выступлении А. А. 
Громыко. В ней. бесспорно, 
немало нового, идущего на
встречу стремлениям наро
дов. По сильны еще и про
тивоположные тенденции, 
мир не избавлен От опасно
стей.

Наше социалистическое 
государство определило 
Свою принципиальную пози
цию в вопросах внешней, по
литики еще при своем рож
дении. С тех пор на протя
жении более полувека о)ю 
не отступало от нее. И не 
отступает. Оно делало и де
лает все, чтобы крепла безо
пасность народов, чтобы Их 
права уважались. Оно за
клеймило агрессивные, за
хватнические войны и твер
до держит в своих руках зна
мя мира. .

Генеральная линия внеш
ней политики СССР, вырабо
танная и завещанная нам 
В. И. Лениным, была под
тверждена и конкретизиро
вана для современного этапа ■ 
XXIV съездом Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза. Тщательно взвесив и 
оценив важнейшие направ
ления и тенденций мирового 
развития, съезд выдвинул 
широкую программу мира, 
международного сотрудниче
ства.

Наибольшее внимание в 
этом отношении привлекает 
Евройа, продолжал А. А. 
Громыко. Fla этом континен
те теперь наметились при
знаки развития событий в 
направлении к разрядке на
пряженности.

Подписанное недавно че
тырехстороннее соглашение 
по вопросам, относящимся к 
Западному Берлину, устра
няет один из наиболее опас
ных источников напряжен
ности и трений, оздоравли- 
вает болезненный участок 
европейской политики. Со
ветский Союз побивался это
го, давно и последовательно.

Одной нз важнейших ос
нов европейского мира ста
ли взаимопонимание и согла
сие между двумя державами 
континентальной Европы — 
Советским Союзом и Фран
цией. Мы стоим за то, что
бы обе державы подняли 
свои отношения на еще бо
лее высокую ступень'в инте

ресах мира в Европе, в ин
тересах международной без
опасности.

Договоры СССР и Поль
ской Г1ародной Республики 
с ФРГ отвечают интересам 
всех европейских государств. 
Мы ожидаем, что. в недале
ком будущем они будут ра
тифицированы и Вступят В 
силу.

На очереди —  урегулиро
вание отношений между 
ЧССР и ФРГ на основе при
знания Мюнхенского согла
шения недействительным с 
самого начала, Нормализа
ция отношений между ГДР 
и ФРГ на Основе .уважения 
принципов суверенитета И 
равноправия.

Пора' снять искусственно 
создаваемые преграды на 
пути приема ГДР в ООН. 
Мы высказываемся за 
одновременный прием в 
ООН также п ФРГ.

Далее А.' А. Громыко 
указал на большое значение 
предложения социалистиче
ских стран о созыве обще
европейского совещания по 
вопросам безопасности и 
сотрудничества, в котором 
могли бы принять участие 
также США й Канада.

А. А. Громыко отметил 
далее, что предотвращение 
новой мировой войны зави
сит от общего состояния 
отношений между государ
ствами всех районов. . 1

Примерами налаживания 
и развития дружественных 
отношений, сказал он, мо
гут служить договоры о 
дружбе и сотрудничестве,- 
заключенные недавно Со
ветским Союзом с Араб
ской Республикой Египет и 
Республикой Индией.'

Мы придаем важное зна
чение развитию отношений 
с другими странами Европы, 
Азии, Африки, Латинской 
Америки, Океании, ни. для 
кого не делаем исключения.

В последнее время много 
говорят о намечающейся 
нормализаций отношений 
между США и КНР. В 
принципе мы считаем это 
дело естественным. Нор
мальные отношения должны 
существовать менаду всеми. 
государствами, Что касает
ся позиции Советского Сою
за, то наша страна неизмен
но выступала и выступает 
против любых неправомер
ных акций в отношении ки
тайского острова Тайвань, 
против лишения КНР ее за-, 
конных прав в ООН. против 
концепций «двух Китаев». 
Но Советский Союз как в 
прошлом, так й в настоя
щее время отвергает такую 
политику, которая направ

лена против законных инте
ресов и безопасности дру

гих государств, в том числе 
Советского Союза, в какие 
бы одежды нй рядили такую 
политику.

С позиции укрепления 
мира подходит Советский 
Союз и к отношениям с 
США. Мы готовы искать 
взаимоприемлемые реше
ния. Однако при этом мы не 
приспосабливаем нашу
принципиальную линию на 
международной арене,- твер
дую политику мира к - тем 
или Иным Соображениям вре
менного характера.

Остановившись далее иа 
йбЛожепйн в Индокитае,
А. А. Громыко подчеркнул/ 
что вопрос состоит в ТОМ, 
чтобы США прекратили свое 
вмешательство, военное и 
политическое, в дела Индо
китая, свои попытки наса
дить там силой оружия угод
ные им порядки.

Большое значение приоб
ретает выдвижение Времен
ным революционным прави
тельством Республики Юж
ный Вьетнам новых предло
жений об установлении ми
ра, поддержанных Прави
тельством Демократической 
Республики Вьетнам. Эти 
Предложения проникнуты 
конструктивным духом и 
рассчитаны на то, чтобы 
найти разумное решение, 
возникающих практических 
вопросов.

Советский Союз будет и 
впредь оказывать всю необ
ходимую поддержку брат
скому вьетнамскому наро-' 
ду, народам Лаоса и Кам
боджи в их справедливой 
борьбе за свои права.

Касаясь положения на 
Ближнем. Востоке, А. А. 
Громыко отметил, что Из
раиль и те, кто ему Покрови
тельствует, не стремятся к 
миру. Они парализовали 
миссию специального пред
ставителя генерального сек
ретаря ООН, которому по
ручено содействовать поли
тическому урегулированию 
в соответствии с известным' 
решением Совета Безопас
ности. Переведены на холо
стой ход консультации пред
ставителей четырех держав 
— постоянных членов Сове
та Безопасности, для эффек
тивности которых необходи
мо сотруднйчествб всех уча
стников.

Сейчас больше ни у кого 
не может быть неясности: 
Израиль не хочет мира, а 
если и хочет, то мира аннек
сионистского. ООН в состоя
нии внести вклад в решение 
проблемы ближневосточного 
урегулирования.

А. А. Громыко выразил 
убеждение, что только на 
путях политического урегу
лирования вопросов, воз

никших в Восточном Паки
стане, может быть Достиг
нута разрядка напряженно- 

' сти в этом районе. .
Народы Азии нуждаются 

в прочном мире, продолжал
А. А. Громыко. Советский 
Союз, как известно, выдви
нул идею создания системы 
коллективной безопасности 
в Азии, которая обеспечила 
бы безопасную обстановку 
на этом континенте.
, Для радикального реше
ния вопросов разоружения, 
требуется, подчеркнул А. А. 
Громыко, объединить уси
лия всех государств. Совет
ское правительство полага
ет, что задаче дальнейшей 
активизации усилий в борь
бе за разоружение отвечал 
бы созыв Всемирной конфе
ренции по разоружению с 
участием всех государств 
Мира.

Задачи перед Всемирной 
конференцией по разоруже
нию, конечно, огромные. 
Поэтому, возможно, ее сле
довало бы сделать посгоян- , 
пым. действующим на про
тяжении длительного време
ни форумом. Ёе сессии мог
ли бы созываться периоди
чески, укажем, 6ДИМ раз в 
два-три года.

Разоружение —- самый 
надежный путь укрепления 
международной безопасно
сти, обеспечения мира. Это 
ясно выражено в Деклара
ции ООН об укреплении 
международной ’безопасно- • 
сти, Принятой на XXV юби
лейной сессии Генеральной 
Ассамблеи по инициативе 
Советского Союза.

Больше четверти века 
прошло с основания Органи
зации Объединенных Наций, 
сказал в Заключение А. А. 
Громыко. За это время в 
деятельности Организации 
были достижения и срывы. 
Там, где надлежало проя
вить твердость и энергию, 
ООН не всегда действовала 
достаточно решительно. Но 
в целом она доказала, что 
может служить полезным 
инструментом мира и разви
тия международного сотруд
ничества, если идет по’ вер
ной дороге —• строго следу
ет принципам своего Устава.

Центральная задача ООН, 
етерЖень ее деятельности — 
сохранение и упрочение ми
ра, предотвращение новой
войны. Советский Союз
сделает все, что от него за
висит, для успеха настоящей 
сессии Генеральной Ассам
блеи.

Выступление министра 
иностранных дел СССР
А. А. Громыко было выслу
шано с большим вниманием 
делегатами Генеральной Ас- ’ 
самблеи ООН и встречено 
аплодисментами.

На XXVI сессии Генеральной Ассамблеи ООН
НЬЮ-ЙОРК, 28 сентяб

ря. (ТАСС). Сегодня на 
пленарном заседании XXVI 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН продолжалась об
щеполитическая дискуссия.

„ Министр иностранных дел 
Швеции К. Бикман под
черкнул, что договоры, за
ключенные СССР и Поль
шей с ФРГ, а также согла
шение 'четырех держав по 
Западному Берлину откры

вают новые пути для улуч
шения отношений в Европе 
и создают благоприятные 
условия для созыва. евро
пейского совещания по во
просам безопасности.

К. Бикман также выразил 
надежду на то, что КНР 
займет свое' законное место 
во всех органах ООН в этом 
году и что в недалеком бу
дущем 'членами ООН станут 
ГДР и ФРГ,

Министр иностранных дел 
Франции М. Шуман под
черкнул в своей речи, что 
пришло время для созыва 
европейского совещания, 
которое сможет заслужить 
название «совещания по 
вопросам безопасности и 
сотрудничества в Европе».

Уделив большое внима
ние вопросам разоружения, 
М. Шуман высказался за 
созыв конференции пяти

ядерных держав по разору
жению.

Представитель Франции 
указал, что проблема Ближ
него Востока должна быть 
решена на основе вывода 
войск с 'оккупированных 
арабских территорий.

На утреннем заседании 
выступил министр ино
странных дел СССР А. А. 
Громыко,

Миссия
дружбы

ДЕЛИ, 28 сентября. Кор
респондент ТАСС В. Матяш 
передает:

Визит премьер-министра 
дружественной Индии Инди
ры Ганди в Советский Со
юз находится в центре вни
мания индийской обществен
ности.

«Москва оказала горячий 
прием Индире Ганди» - -  
говорят набранные крупным 
шрифтом заголовки столич
ных газет. «Г-я;а Ганди, — 
передает корреспондент га
зеты «Стейтсмен», — нача
ла свой тре.хдневный ви§ит 
в Советский Союз в атмос
фере сердечности и тепло
ты».

В материалах, посвящен- 
НЬ1Х. визиту Индиры Ганди в 
СССР, .неизменно подчерки
вается мысль о том, что МИС
СИЯ индийского премьера в 
Москве внесет новый вклад 
в укрепление дружбы меж
ду индийским и советским 
народами, в расширение 
плодотворного сотрудниче
ства между СССР и Индией. 
Близкая к правительствен
ным кругам газета «Нэшнл 
геральд» отмечает, что этот 
визит является воплощени
ем в жизнь ннднйско-совет- 
ского Договора о мире, дру
жбе и сотрудничестве и «зна
менует собой новый этап в 
развитии отношений между 
двумя странами».'

«Традиционная еовегско 
индийская Дружба, — ука
зывает в свою очередь выхо
дящая на языке хинди газе
та «Хиндустан тайме», — 
отвечает общим интересам 
защиты мера и свободы на
родов, борющихся против 
империализма».

ПАМЯТИ
ПРЕЗИДЕНТА
НАСЕРА

КАИР. 28 сентября. 
(ТАСС), По случаю первой 
годовщины со дня . смерти 
выдающегося египетского 
государственного и полити
ческого деятеля, первого 
президента страны Га мал ь 
Абдель Насера сегодня в 
Каире состоялось заседание 
ЦК Арабского социалисти
ческого союза. Присутство
вавшие почтили память пре
зидента Насера минутой 
молчания.

Выступивший перед со
бравшимися президент 
Арабской Республики Еги
пет Анвар Садат подчерк
нул, что вдохновлявшаяся 
Насером борьба за упроче
ние национальной независи
мости и социальный про
гресс не прекратилась вме- 
сте с ег,о кончиной.

Первый секретарь ЦК 
АСС Абдель Салям эз-Зан- 
ят отметил в своем выступ
лении, что заветы президен
та Насера претворяются в 
жизнь египетским народом, 
который преисполнен реши
мости продолжать идти по 
указанному им пути.

Суд над А. Дэвис 
отложен

НЬЮ-ЙОРК, 28 сентяб
ря. (ТАСС). Намеченный на 
27 сентября суд над амери
канской коммунисткой
А. Дэвис отложен по на
стоянию ее адвокатов до 
1 ноября,^

Л
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ

«ТОМСК НАВСЕГДА 
В МОЕМ СЕРДЦЕ»

Целую неделю гостил ■ в 
своем родном городе лет
чик-космонавт СССР, Ге
рой Советского Союза Н. Н. 
Рукавишников^ Накануне 
его отлета в Москву наш 
корреспондент встретился с 
Николаем Николаевичем и 
пбпросил его ответить на 
несколько вопросов.

— Николай Николаевич, 
расскажите о Ваших том
ских впечатлениях. Как Вам 
понравился город, в кото
ром Вы родились и вырос
ли?

— Томск всегда был в 
моем сердце — ведь родные 
места не забываются. Те
перь я уезжаю, переполнен
ный новыми, очень /дороги
ми мне впечатлениями. За 
те двадцать семь лет, что я 
не был в Томске, город 
очень изменился и вырос. 
Я и узнавал и не узнавал 
его. В городе появилось 
много новых крупных про
мышленных предприятий, 
выпускающих важную для 
народного хозяйства продук
цию, появились новые вузы. 
Ведется большое жилищное

и культурное строитель
ство.

Особенно, конечно, изме
нились окраины. Здесь вы
росли большие микрорай
оны современных домов, за
водские корпуса. Там, где 
во времена моего томского 
детства были пустыри или 
огороды, теперь встали но
вые дома, лег асфальт, про
шли троллейбусные линии. 
Нельзя не радоваться это
му, не гордиться новым, мо
лодым н мужественным ли
цом моего родного города!

А какое строительство ве
дется в области! Я с огром
ным интересом побывал на 
трассе; самого крупного в 
мире нефтепровода Алек
сандровское — Анжеро- 
Судженск. Масштабы этой 
грандиозной стройки меня 
поразили, хотя я и читал о 
ней до этого в газетах. Эта 
нефтяная река, заключен
ная в стальные трубы, ока
жет могучее тонизирующее 
влияние на развитие эконо
мики, да и на всю жизнь 
моего родного края. Ведь 
нефтепровод — это новые

города и поселки, промыш
ленные предприятия, линии 
электропередач, это дороги 
в непроходимой прежде 
тайге — словом, это пол» 
ное обновление всего вок
руг. И я горд, что мои зем
ляки-томичи своими руками 
добиваются этого обновле
ния.

Я также рад, что в нашем 
суровом краю успешно раз
вивается сельское хозяйст
во. То немногое, что мне 
удалось увидеть в Томском 
опытно - производственном 
хозяйстве областной сель
скохозяйственной станции, 
поразило меня высокой 
культурой земледелия и жи
вотноводства и высоким 
уровнем механизации. В 
томские села пришли такие 
машины, о которых раньше 
никто и не слышал. Огром
ное впечатление оставляет 
Вершининский животновод
ческий комплекс, на кото
ром мы побывали.

Кстати, о томской науке. 
Должен с гордостью за 
свой родной город заявить, 
что высокий уровень, на ко
тором ведутся научные ис
следования в томских вузах 
и научно-исследовательских 
институтах, их актуальная 
проблематика, близость к 
запросам практики — все 
это говорит о том, что мои 
земляки-ученые находятся 
на переднем крае современ
ной науки.

Словом, во всех обла

“ КРАСНОЕ ЗНАМЯ
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стях жизни в моем родном
городе кипит созидательная, 
творческая работа, резуль
таты которой могут только 
радовать.

Но, конечно, самое глав
ное, что я здесь увидел, это 

люди. Приветливые, 
доброжелательные, с широ
ким рабочим размахом и 
широким сибирским госте
приимством. Я хочу вос
пользоваться нашей беседой 
и передать от своего имени 
и от имени Нины Васильев
ны мою самую горячую бла
годарность рабочим, кол
хозникам, -ученым, студен
там, ребятам-школьника.м— 
всем, кто нас так горячо, 
тепло, по-родственному при
нял, всем, «то  говорил доб
рые слова - в наш адрес, на
шу самую горячую и сер
дечную благодарность. Мы 
никогда не забудем этих 
встреч на томской земле.

— Николай Николаевич, 
многие томичи интересуют
ся, собираетесь ли Вы сно
ва в космос?

— Обязательно. Ведь 
это — моя работа. Думаю; 
что слетаю туда еще не раз.

— И. еще один вопрос, 
который интересует наших 
читателей. Вы собираетесь 
снова приехать в свой род
ной город?

— Конечно. Мы с Ниной 
Васильевной еще не __ раз 
будем гостями томичей. И 
мама моя, Галина Иванов
на, тоже побывает в Томске. 
Так что до новых встреч, 
дорогие земляки!. Больших 
вам всем успехов в работе, 
личного счастья и крепкого 
сибирского здоровья!

Наш фотоконкурс: У В И Д Е Н О  В Ж И З Н И  
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Строили
студенческие
р у к и

Эту сценку я запечат
лел в селе Федоровка 
совхоза <Молчанов- 
ский>, где первокурсники 
ТИАСУРа помогали, тру
женикам села убирать 
урожай, возводить жи
лые дома.

Работа была интерес
ная, работы было мно
го. Сделано немало вот 
'этими молодыми рука
ми.

• Студенты уедут в 
Томск, закончат инсти
тут,_ а память об их пре
бывании в селе останет
ся. Проходя мимо этого 
дома, где я снял сту- 
дентов-строителей, ста

рожилы села долго еще 
будут говорить: <Это
построено студентами».

Л. ЛЕНКИН.

КОАПАШЕЪО
обликменяет

Легко шуршат по ас
фальту колеса машин. Ас
фальт так черен и свеж, 
что, кажется, он излучает 
мягкое тепло заводских пе
чей.

Приятно ехать по новой 
дороге. Тем более что еще 
вчера ты проходил по ней, 
досадуя на пыль в рытви
ны.

, Колпашево хорошеет, 
преображается. Конечно, 
ощущение новизны вносят 
прежде всего только что 
построенные дома. Однако 
новостройки новостройка
ми, а дело здесь все же не 
.только в них. Порой даже 
самое широкое строитель
ство не приносит красоты и 
уюта, если не благоустраи
ваются улицы.

— Это ведь—как.у нера
дивой хозяйки, — говорит 
Александр Истеев. — По
рядка в самой хорошей 
квартире не будет, если пол 
не вымыт.

Александр Истеев — ма
шинист установки по про
изводству асфальта. А во
обще он судовой слесарь. В 
новой должности недавно, 
но освоил ее достаточно бы
стро. Сейчас он смотрит, 
как нагружается дымящий 
асфальт, только что изго
товленный его сменой.

Дымящаяся масса щеб
ня, битума и песка ровным 
слоем ложится в кузов гру
зовика. За рулем — шофер 
Колпашевской судоверфи 
Михаил Яковлевич Мыль
ников. Машина останавли
вается на улице Максима 
Горького. Здесь асфальт по
падает в руки работниц ком
бината коммунальных пред
приятий Анны Матвеевны 
Зайцевой й сестер Ефро
синьи Федоровны и Любо
ви Федоровны Чудаковых, 
которые тотчас начинают 
разравнивать асфальтовую 
массу. Опытные дорожницы

делают эту операцию уме
ло, высококачественно.

В Колпашеве нашлось не
мало энтузиастов благоуст
ройства улиц. Пролегли ки
лометры асфальтированных 
дорог. Это дело рук масте
ра ПМК-580 Аркадия Ио- 
ганесовича Нюнчестера, ма
стера СУ-23 треста «Том- 
лесстрой» Николая Ивано- 

. вича Жучкова и многих, 
многих других. Большую 
помощь оказали коллектив 
авиапредприятия, рабочие 
завода объединения «Сиб- 
кабель», коллективы рыбо- - 
промышленного и геофизи
ческого трестов. Да и жите
ли города проводят суббот
ники и воскресники. На ра
боту горожане идут " друж
но, потому что понимают: 
дело достойно того, чтобы 
принять в нем активное уча
стие.

Только за нынешнее лето 
в асфальт и бетон одеты 
улицы имени Ленина, Ком
мунистическая, Советского 
Севера; имени М. Горького.

...«Нарымский»- на языке 
хантов означает «болот
ный». Что касается дорог 

, Колпашева, то слову «на- 
рыМскиё» здесь придается 
новый смысл и новое зна
чение.

Г. ЛЮБОВСКИИ.
г. Колпашево.
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Тридцать лет ведет в 
школе уроки физкультуры 
Клавдия Николаевна Дид- 
рихс. И не только уроки. В 
томской школе № 51 она 
руководит гимнастической,

баскетбольной и волейболь
ной секциями. Клавдия Ни
колаевна готовит ребят к 
сдаче норм на значок «Го
тов к защите Родины», воз
главляет работу школьного

сектора физкультуры и ту
ризма.

На снимке нашего не
штатного корреспондента 
А. Искакова— К. Н. Дидрихс 
на уроке физкультуры.

ПРЕДПОЧТЕНИЕ... ОБОИИ
Глигорич, Ларсен, Найдорф и Таль—о Петросяне 

Фишере и вероятном исходе их матчаи
Накануне финального 

матча' претендентов на пер
венство мира по шахматам 
между советским гроссмей
стером, экс-чемпионом мира 
Тиграном Петросяном и Ро
бертом Фишером (США), 
который начнется 30 сен
тября в Буэнос-Айресе, 
спортивная редакция ТАСС 
обратилась к всемирно из
вестным гроссмейстерам 
Светозару Глигоричу (Юго
славия), Бенту Ларсену 
(Дания), Мигелю Найдорфу 
(Аргентина) и Михаилу Та
лю (СССР): охарактеризуй
те 'соперников; каков, по ва
шему мнению, будет исход 
матча?

Вот их ответы.
Светозар Глигорич:
— Матч предстоит очень 

трудный и будет протекать 
иначе, чем встречи Фише
ра с Таймановым и Ларсе
ном. Нынешние соперники 
разительно непохожи по 
стилю игры, и, думается, их 
матч окажется крайне инте
ресным в творческом отно
шении.

Судя по последним ре
зультатам выступлений 
Фишера, он должен, считать
ся фаворитом. С другой сто
роны, Петросян не случайно 
был чемпионом мира. . По
этому назвать победителя в 
предстоящем матче затруд
няюсь.

Сильных сторон у Фише
ра больше. Игра его импо
нирует, он показал, что де
лает очень мало ошибок. 
Что касается понимания по
зиции, то Петросян — не 
слабее. Надо напомнить 
также, что Петросяц выиг
рал один матч у Спасского, 
который имеет хороший 
счет против Фишера, а пос

ледний матч с новым чем
пионом мира Петросян про
играл в трудной борьбе.

И Фишер, и Петросян иг
рают очень аккуратно. Оп
ределенной слабостью Пет
росяна можно считать огра
ниченный дебютный репер
туар (по сравнению с Фише
ром). А к недостаткам 
американского шахматиста 
относится то, что он может 
слишком форсировать собы
тия, тогда как Петросян — 
глубокий реалист. ,

Впрочем, Фишер редко 
проигрывает, хотя иногда 
ему просто везет. Вместе с 
тем он может быстро про
играть партию, если его 
атака не удалась. Так бы
ло, например, в его встрече 
со Спасским на олимпиаде. 
Но теперь он играет лучше, 
чем тогда.

Находясь сейчас на 
подъеме, Фишер будет иг
рать с большой амбицией. 
Но не следует думать, что 
он не сможет реалистично 
оценивать положение. Если 
сначала Фишер и не будет 
выигрывать, оц все равно 
постарается проводить пар
тии наиболее сильно. Он не 
сломится. От Петросяна то
же следует ожидать боль
шой собранности в игре, да
ж е’ в случае некоторого 
Неуспеха на старте.

Словом, матч Петросян— 
Фишер будет, по моему 
мнению, одним из самых 
интересных матчей на пер
венство мира.

Бент Ларсен:
— Фишер наиболее си

лен в осуществлении пря
мых и наступательных опе
раций. Сила Тиграна Пет
росяна заключается в его 
умении предвидеть опас
ность.

Матч будет поединком 
равных, и я не считав воз
можным отдать предпочте

ние кому-либо из соперни
ков. Цсход игры предска
зать почти невозможно.

Мигель Найдорф:
— Логика подсказывает, 

что должен выиграть Фи
шер, но в этом нет уверен
ности.

Петросян является вели
ким мастером в обороне, 
который .может «игрой вни
чью» разрушить нервы 
своему сопернику. Фишер 
же находится в состоянии 
порыва и оптимизма, что 
дает ему определенное пре
имущество.

Во всяком случае в Буэ
нос-Айресе с большим эн
тузиазмом ожидают . их 
встречи.

Михаил Таль:
И Цётросян, и Фишер, 

бесспорно, являются одни
ми из сильнейших в .мире. 
Оба прекрасно разбирают
ся в самых различных нюан
сах игры. Фишер — шахма
тист более активного плана. 
Если говорить футбольным 
языком, то он — полуза
щитник атакующего типа, а 
Петросян — полузащитник 
защитного плана. Поэтому 
многое будет решаться в 
центре поля.

В дебюте техника сильнее 
у Фишера, а в эндшпиле — 
у Петросяна, противники 
сильны в миттельшпиле. Оба 
имеют мало уязвимых мест.

В отличие от матчей Фи
шера с Таймановым и Лар
сеном здесь предстоит боль
шая борьба, ибо Петросян 
проигрывает крайне редко. 
Многое будет зависеть от 
старта. Если Фишеру в пер
вых партиях удастся добить
ся успеха, то он выиграет 
матч.— дело будет только 
в счете. Если же Петросян 
сумеет навязать противнику 
свою манеру игры, то...

(ТАСС).

ПЕРВОЕ МЕСТО ЗАНЯТО
Да, первое место в фут

больном чемпионате страны 
уже разыграно. 28 сентяб. 
ря, записав в свой актив два 
очередных очка, его заняли 
в пятый раз за минувшее 
десятилетие киевские дина
мовцы. Любопытно, что в 
этот день они победили 
футболистов ЛЬВОВСКИХ
«Карпат» — 1:0, тех самых 
дебютантов высшей лиги, 
которые в первом круге на
несли единственное до сих

пор поражение новым чем
пионам.

Во вторник состоялись 
еще три матча: «Торпедо» — 
СКА — 3:2, «Шахтер» —  
«Нефтчи» — 0:1, «Заря»— 
«Арарат» — 0:0.

На серебряные и бронзо
вые медали претендуют сей
час в основном ереванские 
спортсмены и динамовцы 
Тбилиси и Москвы.

(ТАСС).

ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Федерация • футбола 

РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стран
ны среди команд второй 
групйы (шестая зона), со
стоявшихся 27 сентября: 
«Аэрофлот» (Иркутск) — 
«Металлург» (Новокуз
нецк) — 1:0, «Динамо»
(Барнаул) — «Автомоби
лист» (Красноярск) — 3:1, 
«Луч» (Владивосток) — 
«Трактор» (Павлодар) — 
2:1, СКА (Хабаровск) —

«Спартак» (Семипалатинск) 
— 0:2, «Сахалин» (Южно- 
Сахалинск) — «Динамо» 
(Целиноград) — 3:0, «Се
ленга» (Улан-Удэ) — «Ир
тыш» (Омск)—3:2, «Старт» 
(Ангарск) — «Зауралец» 
(Курган) — 2:1, «Амур»
(Благовещенск) — «Дзер
жинец» (Новосибирск) — 
2:2, «Вулкан» (Петропав
ловск) — «Восток» (Усть- 
Каменогорск) — 0:1.

ТАСС.

ШАХМАТЫ. ДЕСЯТЫЙ ТУР
ЛЕНИНГРАД, 28 сен

тября. (ТАСС). В десятом 
туре шахматного чемпиона
та страны Гелер выиграл у 
Капенгута, Григорян — у 
Карасева, Крогиус — у Ва- 
ганяна, Лейн — у Никола
евского.»

Вничью сыграли Штейн 
со Смысловым, Балашов с 
Тукмаковым, Платонов с . 
Бронштейно.м.

Остальные партии отло
жены.

ПОГОДА
. Сегодня по Томской об

ласти ожидается переменная 
облачность, по крайним вос
точным районам слабый 
дождь, по остальной терри
тории без осадков, ветер се
веро-западный, 5 — 10 мет- 
,ров в секунду, температура 
днем 2— 7 градусов тепла.

В Томске — облачная с 
прояснениями , погода, без 
осадков, ветер северб-за- 
падный, 5— 10 метров в се
кунду, температура днем 
5— 7 градусов тепла.

1— 4 октября по области 
— облачная с прояснениями 
погода, ио северным райо
нам местами слабый дождь, 
по остальной территории 
без осадков, ветер запад
ный, 7— 12 метров в секун
ду, температура ночью от 2 
градусов мороза до 3 гра
дусов тепла, во второй по
ловине периода — 2 —7 
градусов мороза, днем — 
8 — 13 градусов, во второй 
половине срока — 3 —8 
градусов тепла.

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.

ДВОРЕЦ СПОРТА
Широкоформатный цветной 

кинофильм — «Голубой лед».
Начало — в 19 часов.

JL
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Смертельная ошибка» —
9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18- 35 20-30, 22-25.

«Цитадель» ответила» —
8-40, 10-30, 12-20, 14-10, 16, 18.
19- 50, 21-40.

Зал кинохроники —  Темати
ческий показ «Ленинским кур
сом»: «Имя им —  солдаты», 
«Только 5 лет», «Взятое в 
путь» —  12-15. 16-35, 19-50.
«Альманах > кинопутешествий» 
№№ 47, 51, «Год в земном звез
долете» —  9. 11-10, 13-20,
15-30, 17-40. «Помним», «Звезд
ный путь» —  10-05, 14-25,
18-45, 20-55. Кинофильмы по 
гражданской обороте: «Граж
данская оборона в промыш
ленных объентах», «Невиди
мый, но грозный враг» —  22.

«ОКТЯБРЬ»
«Смертельная ошибка» —

8- 30. 10 25. 12-20, 14-15, 16-10,
18-05, 21-55.

«Цитадель» ответила» —
11-10, 13. 14-50. 16-40. 18-30.
20- 20, 22-10. Для детей —
«Волшебные очки» —  8-40,
9- 55. .

имени И. ЧЕРНЫХ ' 
«Офицеры» —  9, 10-55, 12-40, 

14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. 
«Смертельная ошибка» —

9, 10-55, 12-45, 16-25, 18-15,
20- 05, 21-55. «Миклухо-Маклай» 
—  14-30.

«СИБИРЯК»
«Мое последнее танго» —

11-30, 13-30, 15-30, 17-30, 19-30,
21- 30. Для детей —  «Приклю
чения Тома Сойера», «Смерть 
индейца Джо» —  9.

«ПИОНЕР»
«Тайна железной двери» —  

9-10, 10-40, 12-10, 13-40, 15-10,
16- 40. «Дорога нд Рюбецаль» —  
18-10, 20, 21-50.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Том Джонс» (две серии) ■—  
13-30, 16, 18-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Хозяин» —  15, 18, 21.
ДОЩ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ» 
«Замороженный» —  15, 17,

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 
«Маленький купальщик» /—

20. «Человек-амфибия» —  16,

1 ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Комедианты» (две серин)

17- 10, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Замок обреченных» —
17-20,.19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Дикое сердце» —; 15, 17, 19, 
21 .

ЧЕТВЕРГ, 30 сентября 
МОСКВА

13.00. Новости. 13.05. Для. 
школьников. Фестиваль юных. 
Выступают уча.стдики художе
ственной самодеятельности 
Кишиневского Дворца пионе
ров. 13.30. Для школьников. 
«Экспедиция «Ра». Ведет пере
дачу, участник экспедиции 
Ю. Сенкевич. 14.15. «Бетхове- 
ниана». Концерт-спектакль 
Московского музыкального те
атра имени народных арти
стов СССР Станиславского и 
Немировича-Данченко. 15.40. 
Ленинский университет мил
лионов. «Единство, взглядов — 
единство действий». 16.10. 
«Артлото». Музыкальная про
грамма. 17.10. Кубок евро
пейских чемпионов по Фут
болу. Четверть финала. ЦСКА 
— Галатасарай (Турция). Вто
рой тайм. В записи. 17.55. Но
вости. 18.10. «Последний рейс 
«Альбатроса». Премьера теле
визионного многосерийного 
фильма. Вторая серия. 19.15. 
В эфире — «Молодость». 
«Встреча». Ответы на письма 
зрителей. ,

ТОМСК
20.00. Спортивный калей

доскоп. 20.40. «Депутаты и 
жизнь». 21.00. Новости.

МОСКВА
21,30. Ленинский универси

тет миллионов. «Единство 
взглядов — единство дейст
вий». 22.00. Приглашает кон
цертная студия в Останкине. 
23.00. «Время». Информацион
ная программа. 23.25. Футбол. 
Кубок обладателей кубков ев
ропейских стран. «Динамо» 
(Москва) — «Олимпиакос» 
(Греция).

Томский политехнический 
институт объявляет, что 15 
октября 1971 года, в 10 часов, 
в аудитории № 228 10-го кор
пуса института, на заседании 
совета по присуждению уче
ных степеней физико-техни
ческого факультета . состоится 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, пред
ставленной на соискание уче
ной степени кандидата тех
нических наук Громовым Ю. А. 
на тему: «Разработка аппара
туры для исследования ста
бильности импульсной интен
сивности излучения сильно- 
точного бетатрона».

С диссертацией можно озна
комиться в читальном зале 
института.

Совет по присуждению уче
ных степеней по геолого-ми
нералогическим и географи
ческим наукам Томского гос- 
университета объявляет, что 
15 октября 1971 года, в 14 ча
сов 30 минут. в аудитории 
№ 119 состоится ЗАЩИТА  
ДИССЕРТАЦИИ, представлен
ных на соискание ученой 
степени кандидата геолого-ми
нералогических наук Е. В. Ро
маненко на тему: «Трилобиты

и биостратиграфия среднего 
иембрия Горного Алтая* и 
А. Н. Павловым на тему: «Гео
логические условия образова
ния и закономерности про
странственного размещения 
ртутных месторождений и ру- 
допроявлений Центральной 
Тувы».

С диссертациями можно оз
накомиться в научной библио
теке ТГУ.

Кинотеатру «Пионер» 
требуется билетер (подмен
ный) для работы в дневное 
и вечернее время.

Партийная и профсоюз
ная организации Тимиря
зевской районной больни
цы извещают о смерти 
старейшего врача 

ТЕРНЕР
Марии Михайловны

и выражают глубокое со
болезнование семье и род
ственникам покойной.

Томский политехнический 
институт объявляет, что 21 
октября 1971 года, в 15 часов, 
в актовом зале института, на 
заседании совета по присуж
дению ученых степеней элект
ромеханического факультета 
состоится ЗАЩИТА ДИССЕР
ТАЦИЙ, представленных на 
соискание ученой степени 
кандидата технических наук 
Анохиным П. Т. на тему: «Ис
следование и усовершенство
вание защиты агрегата гене
ратор-трансформатор от за
мыканий на землю на стороне 
генераторного напряжения» и 
Макельским В. Д. на тему: 
«Исследование максимальной 
напряженности поля в высо
ковольтных конструкциях с 
кромками».

С диссертациями можно оз
накомиться в читальном зале 
института.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

1 ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА
Щ 8, 9, 10 октября

яря  АШ  У |1 И т Премьера А. Н. Островский

г I  „НА ВСЯКОГО МУДРЕЦА

I t  Щ  f l p 1 ДОВОЛЬНО ПРОСТОТЫ"

1 з§ Щ Комедия в 3-х действиях.
Открыта предварительная продажа билетов.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации Томской .универсаль
ной торговой базы облпо
требсоюза с глубоким при
скорбием извещают о 
смерти старейшей работни
цы потребительское коопе
рации

ОРЕХОВОЙ 
Марии Фоминичны

и выражают соболезнова
ние родным к близким по
койной.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Томского управле
ния «Сибстальконструкция» 
с глубоким Прискорбием 
извещают о смерти 

ШКРЕДОВА
Владимира Федоровича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.
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